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Товарооборот в нашей области 
растет. В 1957 году он вырос 
ко сравнению с 1956 годом ,на 
186 миллионов рублей. Долг работ
ников торговли —  сочетать борьбу 
за выполнение и перевыполнение 
плана с повышением культуры об
служивания населения.

Одним из важнейших путей по
вышения культуры, торговли яв
ляется внедрение прогрессивных ме
тодов торговли. В городе Томске и 
области имеется несколько магази
нов самообслуживания, магазинов 
продажи товаров по образцам, про
дажи фасованных товаров.

Подлинную любовь к делу прояв
ляют работники магазина № 27 
Томского горпромторга, где директо
ром работает отличник советской 
торговли топ Алекминская. Коллек
тив заботится о покупателе, умело 
организует показ товаров. Здесь 
применяется открытая выкладка то
варов, хорошо оформляются витри
ны.

Одним из первых в системе по
требкооперации коллектив Парабель- 
ского раймага перешел на бригадную 
материальную ответственность про
давцов и ленточный график выхода 
их на работу (что позволяет мага
зину работать без перерыва, на обед 
и без выходных дней). Это позволило 
не только увеличить товарооборот 
магазина, но и улучшить обслужи
вание покупателей.

Но так обстоит дело, к сожалению, 
не везде. Во многих магазинах еще 
низка культура торговли, новые ее' 
формы внедряются медленно. Име
ются серьезные недостатки в работе 
магазинов самообслуживания, в ко
торых иногда ограничивается одно
временный доступ покупателей в 
торговый зал, усложняются конт
роль и расчеты. В городе Томске и 
области еще очень мало специали-* 
зированных магазинов, магазинов 
самообслуживания, продажи товаров 
по образцам и продажи фасованных 
товаров.

Руководство областного управле
ния торговли и облпотребсоюза 
обязаны всемерно поддерживать 
инициативу торговых работников, 
смелее внедрять оправдавшие себя 
новые методы торговли.

Руководители торгующих органи
заций еще слабо изучают запросы 
покупателей, не используют всех 
возможностей для связи с местной и 
кооперативной промышленностью, 
не проявляют к ним должной требо
вательности в отношении ассорти
мента и качества товаров в Томске. 
Потребительская кооперация еще 
допускает много недостатков в орга
низации заготовок, закупок сель
скохозяйственных продуктов.

Нередки еще случаи грубого, не

чуткого отношения к покупателям, 
нарушения правил советской тор
говли.

Продавец должен любить свою 
профессию, быть заботливым, вни
мательным. знать свое дело, чтобы 
уметь помочь советом покупателю, 
должен строго соблюдать правила 
советской торговли.

Большую роль в контроле за со. 
блюдением правил торговли должны 
играть общественные контролеры. 
В постановлении декабрьского Пле
нума ЦК КПСС «О работе профес
сиональных союзов СССР» указы
вается, что профсоюзные организа
ции должны усилить влияние на 
работу предприятий торговли, 
взять их под неослабный контроль, 
добиваться более правильного их 
размещения и повышения культу
ры обслуживания трудящихся.

В некоторых магазинах не соблю
даются элементарные правила са
нитарии. Неприглядно выглядит, 
например, помещение магазина 
№ 23 горпищеторга в Томске, где 
пол грязный, торговый зал загро
мождается пустой тарой.

Покупатель требует товаров высо
кого качества. Но, к  сожалению, 
иногда об этом забывают. В овощ
ном магазине № 27 Томского горпи
щеторга, как и во многих других 
овощных магазинах, продают иногда 
подмороженный лук. в картофеле 
попадаются гнилые клубни. Плохо и 
то, что в овощных магазинах г. Том. 
ска не организована продажа ово
щей в фасованном виде.

В магазинах Томского горпром
торга можно часто встретить в про
даже помятые верхнюю одежду, 
ткани.

Работники торговли должны всег
да помнить о том, что плохому то
вару не должно быть места на при
лавке.

Для улучшения обслуживания на
селения следует шире практиковать 
доставку продовольственных товаров 
на дом, организовать продажу полу
фабрикатов.

Торговля —  это живое дело, она 
не терпит формализма и бюрокра
тизма. Долг работников торговли — 
постоянно совершенствовать свое 
мастерство.

Партийные организации торговых 
предприятий должны постоянно уде
лять внимание подбору работников, 
их политическому воспитанию, по
вышению их деловой квалифика
ций.

Первейшей обязанностью партий
ных, профсоюзных и комсомольских 
организаций, местных Советов яв
ляется забота о дальнейшем совер
шенствовании и развертывании со
ветской торговли, о повышении ее 
культуры.

IV сессия Томского областного 
Совета депутатов трудящихся

Вчера в Доме ученых состоялась IY сессия областного Совета депу
татов трудящихся. -

Председателем сессии избирается депутат от Ключевского избиратель
ного округа № 79 тов. Шурупов В. Г., секретарем сессии —  депутат 
от Ново-Кусковского избирательного округа № 45 тов. Исаева Е. Г.

Утверждается повестка дня: •
1. О плане развития местного хозяйства области на 19оа год.

,. 2. Об исполнении бюджета области за 1957 год и утверждение бюд-
'Лф жета на 1958 год.

3. Выборы областного суда.
4. Организационные вопросы. п 0
С докладом о плане развития местного хозяйства ооласги на 1Уоо год 

выступил председатель областной плановой комиссии тов. Белогла- 
* зов Л. Е., с докладом об исполнении бюджета области за 1957 год и 

утверждении бюджета на 1958 год —  заведующий областным финансо
вым отделом тов. Ларин Ф. М.

Областной Совет депутатов грудящихся утвердил народнохозяйствен
ный план по местному хозяйству и бюджет области на 1958 год.

Областной Совет избрал Томский областной суд в следующем составе:
. председатель тов. Скрябин В. Ф., заместители председателя тт. Ела

гин Н. Е „ Погонец П. И., Чернышев А. И., члены областного суда —  
< тт. Безбородов А. И., Демина И. А., Иванова М. А „ Петунова Р. Д „ По- 

гудина Л. А., Петров В. А., Сироткина М. И., Селиванова Л. Ф „ Топо
рова А. А. Областной Совет избрал 281 народного заседателя областного

У Областной Совет утвердил доклад мандатной комиссии областного Со
вета депутатов трудящихся о результатах выборов в областной СоЕет де
путатов трудящихся по Дзержинскому избирательному округу N: 32.

Областной Совет решил освободить тов. Смольянинова И. А. от обя
занностей первого заместителя председателя облисполкома в связи с пе
реходом на другую работу, оставив его в составе членов исполнительного 
комитета.

Первым заместителем председателя облисполкома и членом исполкома 
избран тов. Бабанов М. Ф., депутат от Льнозаводского избирательного 
округа Ms 43.

Областной Совет решил освободить тов. Маковенко И. Е. от обязанно
стей заместителя председателя облисполкома в связи с переходом на дру- 

т гую работу.
”  Областной Совет избрал заместителем председателя облисполкома и 

членом исполкома тов. Кузнецова Г. В., депутата от Дзержинского изби- 
'  рательного округа № 32.

Областной Совет освободил тов. Павлова В. Н. от обязанностей за
ведующего областным отделом социального обеспечения.

Заведующим областным отделом социального обеспечения утвержден 
тов. Смольянинов И. А,

Областной Совет решил освободить тов. Тиркунова А. И. от ооязанно- 
стей начальника областного управ ления местной промышленности.

У Начальником областного управления местной промышленности област
ной Совет утвердил тов. Монахова П. А.

Областной Совет избрал председателем постоянной комиссии областно
го Совета по торговле тов. Досушева Н._ Д., депутата от Пудинского из
бирательного округа М! 88.

Подробный отчет о сессии областного Совета будет напечатан в 
следующем номере нашей газеты.

ПОДГОТОВКА К  ВЫБОРАМ В

Все подготовить, 
все предусмотреть

В оставшееся до дня выборов 
время членам участковой избира
тельной комиссии предстоит прове
сти большую работу. Серьезное 
внимание мы уделили уточнению 
списков избиоагелей. В этом комис
сии большую помощь оказали аги
таторы.

Часто в агитпункт приходят. 
! вновь прибывшие на наш участок 
избиратели. Поэтому каждые три 
дня мы вносим на рассмотрение 
райисполкома заявления граждан о 
внесении их в списки избирателей.

Списки избирателей вывешены в 
агитпункте на видном месте для 
всеобщего обозрения. Проверка спис
ков заканчивается.

Агитаторы ведут агитацию за 
кандидатов по месту жительства из
бирателей, проводят с ними беседы 
на агитпункте. В агитпункте име
ются биографии кандидатов в депу
таты, и посетители могут в любое 
время ознакомиться с ними.

Для избирателей на агитпункте 
читаются лекции, проводятся бесе
ды.

Сейчас основное внимание членов 
участковой избирательной комиссии 
сосредоточено на подготовке ко дню 
выборов.

На последнем заседании комиссии 
мы договорились, кто, за какую ра
боту отвечает в оставшееся время 
до дня выборов. На. заседании при
сутствовали секретари партийных 
организаций учреждений, которые 
ведут работу на избирательном уча
стке. Избирательная комиссия рас
пределила между коллективами 
обязанности по подготовке помеще
ния, где будет проходить голосова
ние.

Кроме комнаты для выдачи из
бирательных бюллетеней, будут обо
рудованы комнаты для голосования, 
клубная комната, где состоятся

выступления участников художест
венной самодеятельности, комната 
отдыха. Оборудуются детская ком
ната и буфет.

Агитпункт избирательного участ
ка расположен в помещении финан
сово-кредитного техникума. Места 
здесь достаточно, чтобы оборудовать 
помещение и для голосования и для 
отдыха. Сейчас оформлен- фасад 
здания, готовятся ящики для 
голосования, кабины. Они будут 
установлены сразу же как только 
освободится помещение от занятий 
учащихся техникума. Подготовлены 
ковровые дорожки, столы, стулья, 
материал для оборудования кабин. 
Приобретены конверты для бюлле
теней, карандаши. Каждая кабина 
будет освещена электрической лам
почкой. Кроме того, про запас заго
товлены свечи.

Агитаторы учитывают избирате
лей, которые не смогут самостоя
тельно прибыть в помещение для 
голосования. Для приема бюллете
ней по месту жительства избирате
лей подготовлены транспортные 
средства. Для этой цели выделены 
три автомашины и лошадь. -

Помогать счетной комиссии в 
день выборов будут активный про
изводственники, представители об
щественных организаций. Для этого 
важного дела рекомендовано 22 че
ловека.

Члены участковой избиратель
ной комиссии постоянно дежурят 
на агитпункте.

В подготовке к  выборам нет ме
лочей, надо заранее все продумать 
и предусмотреть.' ,

Г. САРЫЧЕВ,
председатель участковой избира

тельной комиссии.
Избирательный участок № 64 

Куйбышевского района г. Томска.

Работа ка ж д ого  
а гитпункта  должна быть 

содержательной
Разнообразны запросы у избира

телей. Многие руководители агит
пунктов Куйбышевского района 
смогли организовать агитационную 
работу живо и интересно. Здесь из
биратели —  частые гости. Однако 
в некоторых агитпунктах редко 
встретишь посетителей.

...Агитпункт избирательного уча
стка № 62. Он расположен в одном 
из помещений электромеханического 
института инженеров железнодорож
ного транспорта. Б небольшой ком
нате неуютно. С начала избиратель
ной кампании в агитпункте были 
прочитаны только две лекции.

Те немногие избиратели, которые 
приходят сюда, могут лишь посмот
реть телевизионную передачу. Дру
гие же массовые мероприятия орга
низуются крайне редко. Никакой ра
боты не ведется с молодыми избира
телями.

Мало «живинки» в работе агит
пункта избирательного участка 
N° 76. Немногие избиратели посе
щают его. В агитпункте есть теле
визор. но и он редко используется 
для культурного отдыха посетите
лей, так как телевизионные пере
дачи мешают проверке списков из
бирателей.

До дня выборов остаются считан
ные дни. Надо сделать так, чтобы 
на всех агитпунктах Куйбышевского 
района работа велась живо, инте
ресно, содержательно, отвечала за
просам избирателей.

Партийные организации района и, 
прежде всего, райком КПСС должны 
без промедления устранить недо
статки в работе агитпунктов.

В. ИВАНОВ.

Г д е  ж е  

а г и т а т о р ?
Вся страна готовится к  выборам 

в Верховный Совет СССР.
Мы же, жители Большой Каштач- 

ной улицы (Вокзальный район
г. Томска), даже не знаем, что быва
ет на нашем избирательном участке 
Ml 8. Не приглашают нас и на 
предвыборные собрания, на которых 
кандидат в депутаты встречается со 
своими избирателями.

Не видели мы и агитатора. Во 
время выборов в народные суд1 
мы встретили агитатора накануне 
дня выборов. Разве нельзя сделать 
так, чтобы агитатор постоянно бы
вал у н&с? Он будет всегда нашим 
желанным гостем.

У. ПУШКАРЕВА, 
избирательница,

Валентин Салявин — комсомолец, техник-механик Туганской 
МТС. В дни подготовки к выборам в Верховный Совет СССР он, 
как агитатор, ведет среди избирателей большую работу. На своей 
десятидворке тов. Салявин систематически проводит беседы, озна
комил избирателей с биографиями кандидатов в депутаты Верхов
ного Совета СССР.

На снимке: агитатор Валентин Салявин проводит беседу в квар
тире пенсионера И. В. Якунина.

Фото Ф. Хитриневича.

К р у п н ы е  н е д о с т а т к и
В окружной избирательной комиссии

Состоялось заседание окружной 
избирательной комиссии Томского 
сельского избирательного округа 
МГ° 329 по выборам в Совет Союза 
Верховного Совета СССР.

Избирательная комиссия заслу
шала и обсудила доклад секретаря 
Туганского райисполкома тов. Про
хоренко о ходе подготовки избира
тельных участков района к выбо
рам в Верховный Совет СССР.

Проверкой установлено, что мно
гие участковые избирательные ко
миссии до сих пор не приступили к 
исполнению своих обязанностей. 
Неудовлетворительно ведут подго

товку к  выборам избирательные ко
миссии Горшковского, Двухречен- 
ского и некоторых других избира
тельных участков. На этих избира
тельных ■ участках не организовано 
постоянное дежурство членов уча
стковой избирательной комиссии.

Крайне неудовлетворительно ор
ганизована проверка списков изби
рателей, особенно на Александров
ском, Малиновском, Петропавлов
ском, Подломском и Троицком изби
рательных участках. В списках из
бирателей допущены небрежности, 
неточности. „

Много избирателей не внесено в 
списки. На Александровском изби
рательном участке было пропущено 
41, на Малиновском —  30, на Но
во-Архангельском —  14 избирате
лей. б

Окружная избирательная комис
сия предложила в ближайшие дни 
устранить отмеченные недостатки в 
подготовке в выборам, оживить ра
боту всех участковых избиратель
ных комиссий, обратив ■ особое вни
мание на организационные вопро
сы подготовки к  выборам в Верхов
ный Совет СССР.

Величественная программа 
подъема сельского хозяйства

В центре внимания советского 
народа находятся сейчас постанов
ление Пленума Центрального Коми
тета КПСС «О дальнейшем разви
тии колхозного строя и реоргани
зации машинно-тракторных стан
ций» и тезисы доклада тов. 
Н. С. Хрущева по тому же вопросу 
на очередной сессии Верховного 
Совета СССР. Эти важнейшие доку
менты горячо обсуждаются в пар
тийных, советских, профсоюзных и 
комсомольских организациях, на об
щих собраниях в колхозах, МТС и 
совхозах, на промышленных пред
приятиях и стройках, в научных 
учреждениях и учебных заведени
ях, в воинских частях, на страни
цах газет и журналов.
—  Жизненно важное значение этих 

документов для дальнейшего подъе
ма сельского хозяйства трудно пе
реоценить, —• заявил председатель 
сельхозартели имени 18-й парт
конференции Реверсной области Ге
рой Социалистического Труда 
С. В. Осокор. —  Располагая собст
венными машинами, колхоз сможет 
использовать их более рациональ
но. Будет ликвидирована перебро
ска машин из колхоза в колхоз, а 
это даст огромную экономию горю
чего и времени. На наших болот
ных землях сподручнее трактор 
«ДТ-55» с более широкой гусени
цей, а не «ДТ-54», работающий 
сейчас. Но в МТС таких тракторов 
нет. А если мы будем покупать ма
шины, то возьмем непременно то, 
что нам наиболее выгодно. Реорга
низация МТС приведет также к 
значительному сокращению себе
стоимости продукции.

— 1 У нас уже давно существуют 
комплексные бригады, —  говорит 
председатель мечетияского колхоза 
имени Денина, Ростовской области 
тов. Ситало. Наш колхоз экономи
чески окреп и вполне подготовлен в 
тому, чтобы приобрести у МТС тех
нику и хорошо ее эксплуатировать. 
В связи с этим мы несколько пе
рестроим наши производственные 
звенья. Сейчас, например, нас об
служивают шесть тракторных 
бригад. Если колхоз будет распола
гать собственной техникой, мы рас
предели»! ее по четырем производ
ственным бригадам. Укрупним сево
обороты, удвоим размеры полей и 
доведем каждое из них до 200 гек
таров. Сократятся административ
но-управленческие расходы, повы
сится качество обработки земли. 
Уплатить за тракторы, а их на 
полях колхоза работает более 40, 
мы можем уже в нынешнем году.

—  Партия правильно решила: 
на земле, закрепленной навечно за 
колхозами, должен быть один хо
зяин! —  сказал на собрании кол
хозников сельхозартели «Россия», 
Пензенской области ее председатель 
М. Власов. Недавно этот колхоз 
укрупнился, приняв в свою семью 
несколько небольших соседних 
сельхозартелей. В связи с тем, что 
Мало-Сердобинской МТС теперь 
предстояло обслуживать всего один 
укрупненный колхоз, М. Власов 
был назначен одновременно и ди
ректором МТС. Сосредоточение ру
ководства колхозом и станцией в 
одних руках позволило быстрее и 
лучше подготовить к. весеннему се
ву все тракторы, машины, инвен
тарь. семена,' лучше удобрить паш
ни. В нынешнем году колхоз рас
считывает получить не менее 9

миллионов рублей дохода. Это ^по
зволит в течение двух лет приобре
сти нужное количество тракторов и 
других машин. Колхоз «Россия» 
решил также пополнить свои кад
ры за счет высококвалифицирован
ных агрономов и зоотехников, ра
ботавших в МТС.

Работники сельского хозяйства 
Латвии вносят конкретные предло
жения, как лучше использовать 
технику и кадры МТС.^ Секретарь 
Рижского сельского райкома пар
тии Герой Социалистического Тру
да В. Лайвинып ставит вопрос: как 
быть со специалистами МТС?

—  Инженеры и техники,— гово
рит он,— конечно, будут нужны в 
ремонтно-технических станциях. 
Других же специалистов —  агроно
мов, зоотехников, ветеринарных 
врачей, бухгалтеров-ревизоров сле
дует передать в аппарат райиспол
кома. Оперативное руководство 
сельским хозяйством в райисполко
ме по-существу возложено на пле
чи одного человека —■ заместителя 
председателя райисполкома. Конеч
но, одному работнику справиться с 
таким большим делом трудно. Во
лей-неволей райкому партии при
ходится подменять райисполком, за
ниматься чуть ли не всеми вопроса
ми, касающимися сельского хозяй
ства.

Тов. Лайвинып считает, что спе
циалистов МТС следует подчинить 
определенному оперативному органу 
при  райисполкоме. Пусть этот орган 
будет называться, скажем, по-ста
рому —  сельскохозяйственный от
дел. Но, разумеется, с более совер
шенными формами работы.

—  В тезисах доклада Н. С. Хру
щева,—  говорит тов. Лайвинып,—  
предлагается организовать при рай
исполкомах производственно-тех
нические советы или другие орга
ны по вопросам сельского хозяйст
ва из числа руководящих работни- 
ков колхозов. МТС. РТС, совхозов, 
специалистов и новаторов произ
водства. Но ведь это будет совеща
тельный орган! А кто же будет 
повседневно, оперативно, квалифи
цированно руководить сельским хо
зяйством района? Мы в своем кру
гу давно уже разговариваем jra  эту 
тему. Мне думается, что райиспол
кому нужен сельхозотдел. Не сель- 
хозотдел, заваленный бумажками, 
каким он был прежде, а настоя
щий, оперативный, боевой помощ
ник районных организаций.

Вдумчиво и обстоятельно обсуж
дают работники Московского шин
ного завода материалы февральско
го Пленума ПК КПСС. Высказыва
ния их единодушны и убедитель
ны.

—  Значительная часть продук
ции нашего завода направляется 
сельскому хозяйству, — ■ заявил 
мастер сборочного цеха тов. Смир
нов. —  Следовательно, дальнейшее 
развитие колхозного строя и реор
ганизация МТС в какой-то ’ мере 
зависит и от нас. Мы обязаны уве
личить выпуск и улучшить качест
ве шин. чтобы колхозные машины 
не простаивали по нашей вине ни 
минуты.

Горячо одобряя решения Плену
ма ПК КПСС и тезисы доклада 
тов. Хрущева, рабочие обязуются 
увеличить свой вклад в дело даль
нейшего подъема социалистическо
го земледелия.

(ТАСС).

Горячая поддержка
С большим интересом изучают 

работники Томского подшипнико
вого завода постановление Плену
ма ЦК КПСС «О дальнейшем разви
тии колхозного строя и реорганиза
ции машинно-тракторных станций» 
и тезисы доклада товарища 
Н. С. Хрущева по этому вопросу на 
очередной сессии Верховного Совета 
СССР.

—  Недавно партия и правитель
ство реорганизовали управление про
мышленностью и строительством. 
Коллектив нашего завода воочию ви
дит положительные результаты этой 
перестройки, —  сказал слесарь ре
монтно-механического цеха тов. Яд- 
рышников. —  Теперь партия, вновь 
советуясь с народом, решает воп
росы, имеющие жизненно важное 
значение для социалистического 
сельского хозяйства и всей нашей

страны. Колхозы, приобретя маши
ны, сумеют правильно распорядить
ся ими. использовать их на полную 
мощность.

Технолог ремонтно-механическо
го цеха тов. Матвиенко сказал:

—  Мероприятия, разработанные 
Пленумом ЦК КПСС, направлены на 
укрепление колхозного строя. Наш 
ремонтно-механический цех часто 
выполняет заказы для сельского хо
зяйства. Сейчас в цех поступил за
каз на изготовление венцов и шес
терен для тракторов. Мы сделаем 
все для того, чтобы быстрее выпол
нить это задание.

Горячо одобряют мероприятия 
партии начальник планового отдела 
завода тов. Соловьев, начальник 
абразивного цеха тов. Фролов и 
другие работники подшипникового 
завода.

.......................... ........................... ................................. .

С Д Е Л Я Н О  З Я  Ч Е Т Ы Р Е  Г О Д Я  j
Четыре года тому назад, обра

щаясь к избирателям, Коммунисти
ческая партия Советского Союза 
заявила, что она и впредь будет 
добиваться всемерного развития 
промышленности и ' прежде всего 
основы нашей экономики —  тяже
лой индустрии, примет все меры к 
тому, чтобы максимально исполь
зовать неиссякаемые резервы, тая
щиеся в недрах социалистического 
хозяйства.

Слово партии— крепкое слово. Ус. 
пешно выполнены намеченные пла
ны. За истекшие четыре года в на
шей стране построено и введено в 
действие более 3.000 крупных про
мышленных предприятий, в том 
числе 400 угольных шахт, 16 до
менных и 24 мартеновских печи. 
Вступили в строй Куйбышевская. 
Иркутская, Горьковская, Камская. 
Каховская гидроэлектростанции 
Производительность труда в про
мышленности выросла за четыре го
да на 32 процента.

Значительно выросла за истек
шие четыре года и промышленность 

[нашей Томской области. Объем 
‘ валовой продукции в 1957 го

ду увеличился по сравнению 
с 1953 годом более, чем в пол
тора раза. Объем валовой продукции 
машиностроения и металлообработки 
в 1957 году по сравнению с 1953 
годом возрос в 1,6 раза, а валовая 
продукция лесозаготовительной и 
деревообрабатывающей промыш
ленности в 1957 году увеличилась 
в полтора раза по сравнению с 
1953 годом. Особенно увеличили 
выпуск своей продукции следую
щие предприятия: комбинат «Том- 
лес» (в 1957 году он дал стране 
леса в 1,7 раза больше, чем в 
1953 году), электромеханический 
завод (валовая продукция возросла 
в 1,8 раза), подшипниковый за
вод —  в 1,7 раза.

За четыре истекших года лесоза
готовительными предприятиями об
ласти вывезено около 28 миллионов 
кубометров древесины, в том числе 
свыше 18 миллионов кубометров де
ловой древесины.

За истекшие четыре года значи
тельно выросла промышленность, 
производящая предметы народного

потребления. Производство рези
новой обуви в нашей области в 
1957 году возросло в 1,2 раза по 
сравнению с 1953 годом, производ
ство консервов —  в 1.5 раза, про
изводство колбасных изделий —  в 
2,2 раза.

Предприятиями области за четы
ре года, отделяющих нас от прош
лых выборов в Верховный Совет 
СССР, выработано товаров народ
ного потребления: калош —  свыше 
58 миллионов пар, бот —  3.219 
тысяч пар, обуви кожаной —  
1.019 тысяч пар. 21.313 тысяч ус
ловных банок консервов, 3.474 ты
сячи ящиков спичек, 231 тысяча 
квадратных метров стандартных 
сборных домов.

Внедрение новой техники и со
вершенствование технологии произ
водства, широко развернутое со
циалистическое соревнование, рас
пространение и внедрение передо
вого опыта позволили поднять за 
четыре года производительность 
труда в промышленности в целом 
по области на 35 процентов.

В связи с реорганизацией управ
ления промышленностью и строи
тельством предприятия Томского 
экономического административного 
района во втором полугодии 1957 
года работали лучше, чем в первом 
полугодии. В первом полугодии 
план по производству валовой про
дукции выполнен на 103,2 про
цента, во втором —  на 105,3 про
цента. Объем валовой продукции 
составил в первом полугодии 1957 
года против соответствующего пе
риода 1956 года 108.2 процента, 
во втором полугодии 1957 года —
110,1 процента против соответст
вующего периода 1956 года.

Успехи, достигнутые всеми от
раслями промышленности нашей 
области за четыре года, очевидны. 
Однако в работу промышленных 
предприятий имеется еще много 
неиспользованных резервов.

На некоторых предприятиях сла
бо внедряются достижения науки, 
техники и передовой опыт, не уде
ляется достаточного внимания ме
ханизации и автоматизации произ
водства, модернизации оборудова

ния, усовершенствованию техноло
гии, организации труда и произ
водства. Пасть предприятий не вы
полняет планов по объему валовой 
продукции, номенклатуре, росту 
производительности труда, работает 
неритмично. Есть случаи, когда 
не выполняются поставки в другие 
экономические районы, срываются 
задания по снижению себестоимо
сти и допускается выпуск низкока
чественной продукции.

Слабо используют имеющиеся ре. 
зервы для увеличения выпуска про
дукции работники лесозаготовитель
ной промышленности. В 1958 году 
лесозаготовители не выполняют ме
сячных планов.

Работники промышленности дол
жны полностью мобилизовать име
ющиеся резервы, чтобы значитель
но увеличить объем выпускаемой 
продукции. Все промышленные 
предприятия области должны вы
полнять устанавливаемые им пла
ны по всем показателям.
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Сохраним и вырастим весь молодняк
☆  7 ' *

Селькоровский рейд

(Проверяем свинофермы; 
/колхозов Каргасокско.: 
5го района. \ А поросят
по-прежнему транжирят...

1з 417 тысяч рублей, получен
ных от животноводства, свиноводче
ская ферма дала колхозу имени 
Суворова за год только 50.223 руб
ля дохода. Колхоз мало произвел 
свинины. В 1957 году было от
кормлено только 30 свиней, а про
дано и забито на внутргасолхозные 
нужды 182 головы. Разбазаривание 
поросят продолжается и в этом го
ду. Только в январе правление рас
транжирило 44 поросенка.

Правление колхоза и его предсе
датель тов. Костырев не желают 
как следует заниматься развитием 
свиноводства.

Животные зимуют в примитивном 
свинарнике. В нем настолько сыро, 
что без специальной обуви туда 
зайти невозможно. О ремонте поме
щения никто не думает.

В колхозе нарушается принцип 
материальной заинтересованности 
работников свинофермы. Тов. Ко
стырев и члены правления убедили 
колхозников, и они на общем соб- 
рл нии отменили дополнительную 
оплату работникам животноводства.

В колхозе есть все условия для 
организации круглогодового откор
ма свиней. Но он не организован. 
Разовых свиноматок в колхозе нет.

Правление до сих пор не имеет 
никаких расчетов по увеличению 
производства свинины на 1958 год, 
никто не знает, сколько будет от
кормлено свиней и сдано свинины.

Такое же положение в сельхоз
артели «Путь к  коммунизму». За 
прошлый год здесь было откормлено 
для сдачи государству только 24 
свиньи общим весом в 19 центне
ров, а распродано 66 поросят. Если 
бы откормить всех этих поросят, 
колхоз смог бы увеличить производ
ство мяса больше, чем в три раза.

Не улучшилось положение со 
свиноводством и в этом году. В ян
варе ,колхоз сдал государству толь
ко 4 центнера свинины. Зато 
за этот месяц здесь растранжирили 
на сторону 38 поросят двухмесяч
ного возраста.

В колхозе нет никаких расчетов, 
во что обходится центнер свинины.

В Каргасокском районе есть кол
хозы, где свиноводству уделяется 
постоянное внимание. По-хозяйски, 
например, ведут эту отрасль в 
сельхозартели «Новый быт». В 
прошлом году на каждую свиномат
ку там было получено почти по тон
не свинины.

Замечательно трудятся передовые 
свинарки района. А. Бондарь из 
колхоза «Авангард», например, по
лучила и сохранила по 28 поросят 
на свиноматку. Но передовой опыт 
еще не стал достоянием всех сви
нарок района.

Непонятно, почему районные ор
ганизации равнодушно наблюдают, 
как руководители отдельных колхо
зов вместо того, чтобы организовать 
откорм свиней, растранжиривают 
поносят.

Селькоровская рейдовая бригада газеты «Красное Знамя»:
М. МАХМАТКИНА, зоотехник колхоза имени Суворова, Кар- 

гасокского района, Е. МЕХЕЛАНЬ, свинарка колхоза имени 
Суворова, А. СОТНИКОВ, счетовод колхоза «Путь к комму
низму», Б. ХОХЛОВ, бригадир комплексной бригады № 2 
колхоза «Путь к коммунизму», Н. НЕВРОТОВ, колхозник 
сельхозартели «Новый быт», Каргасокского района, Т. КУ- 
РИЛОВИЧ, наш соб. корр.

Лучше заботиться о нормах 
для телят

Ухаживать за телятами —  дело 
кропотливое. Надо не только честно 
и добросовестно выполнять возло
женные обязанности, но и любить 
животных. За два года работы на 
ферме я вырастала 53 теленка, из 
них 37 —  за прошлый год. Нынче 
все телята хорошо растут. Кормим, 
поим их вовремя, регулярно выпу
скаем на прогулку. В телятнике 
всегда чисто, клетки, где содержат
ся маленькие телята, регулярно 
подбеливаем.

В нашем колхозе трудно еще с 
кормовой базой. Не только зимой, но 
и летом не имеем возможности да.

вать молодняку корма, какие требу
ются по рациону. Плохо с пастби
щами.

Об организации летнего содержа
ния телят следует думать сейчас. 
Надо, чтобы в колхозе был создан 
зеленый конвейер. Тогда мы смо
жем в течение всего пастбищного 
содержания обеспечивать молодняк 
зеленым кормом.

Надо быстрее решить вопрос о 
строительстве телятника, в старом 
стало очень тесно.

Анна БЕСПЯТОВА, 
телятница нолхоза имени Стали

на, Пудинского района.

У нас продолжается 
падеж поросят

Свиного мяса наш колхоз в прош
лом году произвел мало. Правление 
колхоза не проявляет заботы об 
увеличении его производства, не ис
пользует имеющихся резервов. На 
свиноферме я нынче продолжается 
падеж поросят, а причины заболе
вания их ветработники еще не вы
яснили.

Мы в большой обиде на правле
ние колхоза. Никто из руководите
лей колхоза не придет на ферму, не 
побеседует, не поинтересуется на
шей работой. Ни совещаний, ни соб.

раний с нами никаких не проводят. 
Между тем, у нас есть о чем пого
ворить с руководителями колхоза. 
Надо быстрее наладить снабжение 
фермы хорошим кормом, особенно 
для маленьких поросят, уже сейчас 
подумать о летнем содержании сви
ней. В других колхозах применяют 
самокормушки. летом откармливают 
свиней картофелем на корню, у нас 
этого не делается.

Е. ПЕТРОВА,
свинарка колхоза «Серп и мо

лот», Томского района.

Анну Францевну Шукеня, телятницу колхоза «Победа», 
Кривошеикского района, животноводы знают как опытную, 
добросовестную работнику. На ферме она проработала 17 лет- 
За эти годы Анга Францевна вырастила около тысячи телят.

За прошлый год Айна Францевна вырастила 66 телят без 
единого случая падежа. Сейчас на ез попечении 34 теленка.

Любовь к  делу, сознание ответственности за порученное 
дело — главное, что обеспечивает успех в работе Анны 
Францевны, Свой опыт она передает молодым животноводам.

На снимке: А. Ф. Шукеня. '

Как я выращиваю телят
Профессию телятницы я считаю 

одной из самых ответственных в 
животноводстве. Нам доверено выра
щивание молодняка. От нас зависит 
рост поголовья крупного рогатого 
скота, пополнение дойного стада 
хорошими коровами и, наконец, 
увеличение производства говяжьего 
мяса.

Поэтому каждая иэ нас должна 
относиться к порученному делу до
бросовестно. Я люблю свою профес
сию. За три года работы приобрела 
некоторый опыт ухода за телятами 
и добилась полного сохранения пого
ловья. За 2 года вырастила 132 те
ленка, из них в 1957 году— 70 те
лят. ,

Чтобы телята были здоровыми, 
слежу за нормальной температурой 
в помещении, строго соблюдаю уста
новленный распорядок дня и нормы 
выпойки телят. Телятам в общей 
сложности за подсосный период вы
паиваю 200 литров молока. Десяти
дневному теленку добавляю, сенной 
настой, двадцатидневного постепен
но перевожу на обрат и добавляю в 
молоко по 200 граммов муки в сут
ки. Даю соль. Племенным телятам в

общей сложности выпаиваю по 300 
литров молока, скармливаю в сутки 
ио 500 граммов муки. Среднесуточ
ный привес в этом году составил по 
550 граммов на теленка.

Привес мог бы быть и по 700—  
800 граммов, если бы телята содер
жались нормально. Дело в том. что 
правление колхоза 3-й год строит 
примитивный телятник и все до
строить не может. Зимой в клетке 
находятся по 3— 4 теленка вмес
то 2. На лето не имеем, никакого 
двора для телят. Надо обязательно 
выделить специальные выпасы, но 
этого тоже не делалось.

Эти недостатки в текущем году 
должны быть ликвидированы. Нын
че правление обратило больше вни
мания на выращивание телок. Соз
дана специальная бригада животно
водов. которая будет заниматься 
только выращиванием телок для 
пополнения стада. Это тем более 
обязывает правление быстрее до
строить телятник, улучшить пасть
бу молодняка.

А. БАРМИНА, 
телятница колхоза «Авангард», 

Чаинского района.

Меморандум Советского правительства
по вопросу о создании в Центральной 

Европе зоны, свободной от атомного оружие
14 февраля Министр иностран

ных дел.Польской Народной Рес
публики А. Рапацкий вручил Пос
лу СССР в ПНР П. А. Абрасимову 
Меморандум Правительства Поль
ской Народной Республики по во
просу о создании в Центральной 
Европе зоны, свободной от атомно
го оружия.

3 марта Заместитель Министра 
иностранных дел СССР В. А. Зорин 
принял Временного Поверенного в 
делах ПНР в СССР Леслава Войты- 
га и вручил ему ответ Советского 
правительства.

Ниже публикуется Меморандум 
Советского Правительства.

«В ответ на Меморандум Прави
тельства Польской Народной Рес
публики от 14 февраля с. г. по 
вопросу о создании в Центральной 
Европе зоны, свободной от атомно
го оружия, Советское Правитель
ство считает необходимым заявить 
следующее.

Советское Правительство, как 
оно неоднократно об этом заявляло, 
полностью поддерживает инициати
ву Правительства Польской Народ
ной Республики относительно соз
дания в Европе зоны, включающей 
территории Польской Народной 
Республики, Чехословацкой Респуб
лики, Германской Демократической 
Республики и Федеративной Рес
публики Германии, в которой бы 
не производилось и не размещалось 
атомное, водородное и ракетное 
оружие. Осуществление этого пред
ложения. несомненно, явилось бы 
важным вкладом в дело разрядки 
напряженности и обеспечения мира 
в самом сердце европейского кон
тинента, в одном из самых напря
женных районов мира, в котором 
имеет место необычное в условиях, 
мирного времени сосредоточение 
войск двух военных группировок и 
различных видов современной воен
ной техники и оружия.

Создание в Европе безатомной 
зоны в полной мере отвечало бы 
коренным интересам народов евро
пейских государств, глубоко 
встревоженных опасностью возник
новения истребительной войны с 
применением атомного, водородного 
и ракетного оружия и отдающих 
себе отчет в том. к  каким бедстви
ям и страданиям могло бы приве
сти применение этого оружия мас
сового уничтожения, особенно в гу
стонаселенных районах . Европы. 
Осуществление этого предложения 
оказало бы самое благотворное 
влияние в целом на международ
ную обстановку и способствовало 
бы установлению необходимого до
верия во взаимоотношениях между 
государствами.

В случае создания в Европе 
безатомной зоны вся Центральная 
Европа, охватывающая террито
рию площадью около миллиона 
квадратных километров с населени
ем более 100 миллионов человек, 
была бы освобождена от производ
ства и накопления атомного, водо
родного, а также ракетного ору
жия, что имело бы неоценимое зна
чение для района Центральной Ев

ропы, где соприкасаются вооружен
ные силы двух военных группиро
вок и где местные конфликты лег
че всего могут перерасти в круп
ные, со всеми вытекающими из это
го тяжелыми последствиями для 
дела мира.

Советское Правительство внима
тельно ознакомилась с содержанием 
Меморандума Правительства Поль
ской Народной Республики, в кото
ром излагаются соображения как 
относительно обязательств, которые 
возьмут на себя государства, входя
щие в зону, так и относительна 
обязательств, которые возьмут на 
себя СССР. США. Великобритания, 
Франция, а также другие государ
ства, войска которых размещены 
на территории государств, входя
щих в зону.

Советское Правительство пол
ностью согласно с тем, чтобы госу
дарства, которые войдут в зону, 
взяли на себя обязательство не 
производить, не“ содержать, не по
лучать для собственных целей, не 
позволять размещать на своих тер
риториях ядерного оружия всевоз
можных типов, а также не уста
навливать и не допускать на сво
их территориях устройств и обору
дования, обслуживающих ядерное 
оружие, в том числе устройств для 
запуска ракет.

Правительство СССР считает, 
как об этом уже было сказано в 
его заявлении от 19 февраля с. г., 
что эффективное проведение в 
жизнь предложения о создании в 
центре Европы зоны, свободной от 
атомного, водородного и ракетного 
оружия, требует того, чтобы наря
ду с соответствующими обязатель
ствами государств, расположенных 
в указанной зоне, державы, распо
лагающие ядерным и ракетным ору
жием, взяли бы на себя торжест
венное обязательство уважать ста
тус указанной зоны и рассматри
вать территорию входящих в нее 
государств, как исключенную из 
сферы применения ядерного и ра
кетного оружия. Это обязало бы 
указанные державы не вооружать 
свои войска и войска других госу
дарств, находящиеся на территории 
зоны, атомным и ракетным оружи
ем и не передавать это оружие пра
вительствам государств этой зоны 
или расположенным в этой зоне 
вооруженным силам, находящимся* 
под командованием военных груп
пировок, а также не завозить и не 
сооружать установок и военной 
техники, обслуживающей ядерное 
оружие, в том числе установок для 
запуска ракет.

Исходя интересов укрепления 
мира на европейском континенте и 
во всем мире. Советское Правитель
ство, со своей стороны, уже заяви
ло 19 февраля о своей готовности 
принять на себя указанные выше 
обязательства, если правительства 
США, Великобритании и Франции 
поступят таким же образом.

Правительство СССР с удовлетво
рением отмечает совпадение точек 
зрения Советского Союза и Поль
ской Народной Республики по ука

занному вопросу и выражает свое 
полное согласие с предложением 
Польской Народной Республики о 
том, чтобы СССР. США, Великобри
тания и Франция взяли на себя 
обязательство не применять ядер
ного оружия против территории зо
ны и каких-либо объектов, на ней 
находящихся, а также обязатель
ства:

а) не содержать ядерного оружия 
на вооружении своих войск, распо
ложенных на территории госу
дарств зоны; не содержать и не 
устанавливать на территории госу
дарств зоны никаких устройств и 
оборудования, предназначенных 
для его обслуживания. В том чис
ле устройств для запуска ракет;

б) не передавать каким-либо об
разом и под каким-либо предлогом 
ни ядерного оружия, ни устройств 
и оборудования, предназначенных 
для его обслуживания, правитель
ствам либо другим органам на этой 
территории.

Советский Союз согласен также 
с содержащимися в Меморандуме 
соображениями о контроле в зоне, 
который должен быть согласован 
между заинтересованными сторона
ми, и готов принять участие в осу
ществлении такого контроля.

Советское Правительство выра
жает полное согласие ,и с предло
жениями правительства Польской 
Народной Республики, касающими
ся порядка подготовки и оформле
ния соглашения о зоне.

Осуществление предложения о 
создании зоны, свободной от атом
ного, водородного, и ракетного ору
жия. способствовало бы разреше
нию вопросов, относящихся к со
кращению, по договоренности меж
ду заинтересованными государства
ми, численности иностранных войск 
и обычных вооружений в этой зо
не и принятию дальнейших более 
широких мер как в области разору
жения, так и в деле разрешения 
других наиболее важных междуна
родных проблем.

Вопрос о создании в Центральной 
Европе зоны, свободной от производ
ства и размещения в ней атомного, 
водородного, а также ракетного 
оружия, является одной из наиболее 
неотложных международных про
блем, требующих своего незамедли
тельного решения. Именно поэтому 
Советское Правительство предложи
ло, чтобы r числе других важней
ших проблем современности вопрос 
об образовании безатомной зоны 
'был рассмотрен на совещании руко
водящих деятелей государств с уча
стием глав правительств.

Советское Правительство выра
жает надежду, что правительства 
держав, располагающих ядерным и 
ракетным оружием, а также прави
тельство Федеративной Республики 
Германии, окажут всемерную под
держку предложению о создании 
зоны и тем самым будут содейство
вать достижению благородной це- 
ли_ устранения опасности атомной 
войны и использования атомной 
энергии исключительно в мирных 
целях на благо людей.

Жизнь Томска на экранах московских 
телевизоров

Телезрители Москвы, Подмосковья 
и прилегающих областей с большим 
интересом смотрели двадцатый вы
пуск телевизионного журнала «По 
краям и областям Российской Феде
рации», переданный Центральной 
студией телевидения.

Кадры кинохроники рассказали

нам о новой лаборатории по изуче
нию полупроводников, созданной в 
Томском Физико-техническом инсти
туте, о работах выдающегося том
ского ученого-физика В. Д. Кузнецо
ва.

Л. АПАРНИКОВ.
г. Москва. .

Нвартальный плач 
завершен

Рыбаки Александровского рай
она брали обязательство в честь 
выборов выполнить квартальный 
план рыбодобычи в 16 марта. Свое 
обязательство они выполнили до
срочно —  план I  квартала завер
шен 1 марта.

Что показала
перестройка

учебного
процесса

•

Ю. Ж У ЛЁВ,
начальник учебного отдела 
Томского политехнического 

института

Руководствуясь основными поло
жениями инструктивного письма 
Министерства высшего образова
ния. предусматривающего меры по 
перестройке учебного процесса в 
вузах страны, коллектив нашего 
института проделал некоторую ра
боту, направленную на повышение 
качества выпускаемых специали
стов для народного хозяйства стра- 
ны.

При определении педагогической 
нагрузки преподавателей нами 
учитываются объем и важность на
учно-исследовательской работы, koj 
торая проводится на той или иной 
кафедре. Например, сотрудники ка
федры технолопги и конструирова
ния радиоаппаратуры радиотехниче
ского факультета, успешно веду
щие научно-исследовательскую ра
боту, имеют уменьшенную педаго
гическую нагрузку (в среднем 500 
часов на одного сотрудника). Сот
рудники кафедры физики имеют

нагрузку меньшую, чем сотрудники 
кафедр математики, теоретической 
механики, теоретических основ 
электротехники, выполняющие в 
меньшей мере научную работу.

Внутри кафедр учебная нагрузка 
распределяется также с учетом вы
полняемой каждым сотрудником на
учно-исследовательской работы, а 
также с учетом опыта цх педагоги
ческой деятельности. Такой диффе
ренцированный подход к  распреде
лению учебной нагрузки дал поло
жительные результаты. Повысился 
уровень научной работы.

Для повышения научной квали
фикации профессоров и преподава
телей стали больше практиковать
ся командировки сотрудников ка
федр в другие вузы, на предприя
тия. научные конференции, в на
учно-исследовательские институ
ты.

В текущем учебном году обучение 
по всем специальностям ведется по 
новым, уточненным и дополненным 
учебным планам, в которых ис
ключены или сокращены разделы 
описательного технологического ха
рактера.

В учебном плане специальности 
«Радиотехника» на радиотехниче
ском факультете сокращен лекци
онный курс «Технология производ
ства радиоаппаратуры» (разделы, 
дублирующиеся в других дисципли
нах). Раздел курса «Гальванические 
покрытия» поручается студентам 
изучать самостоятельно. Подобные 
совращения в учебных планах про
изведены и по многим другим спе
циальностям.

Все учебные планы предусматри
вают чтение факультативных кур
сов по отдельным разделам. На гор
ном факультете, например, введе
ны такие факультативные курсы.

как «Бухгалтерский учет и анализ 
баланса», «Комплексная механиза
ция строительства» и другие.

В учебных планах многих спе
циальностей увеличено число часов 
на общетеоретические дисциплины 
(в основном за счет разделов опи
сательного характера). На всех 
специальностях химико-технологи
ческого факультета увеличено ко
личество часов по высшей матема
тике, физической и аналитической 
химии, на теплоэнергетическом фа
культете —  по курсу «Теплопере
дача». на горном факультете —  
по курсу «Рудничная автоматика, 
телемеханика. сигнализация и 
связь».

Во многих учебных планах уве
личено число часов по экономиче
ским дисциплинам.

Окончательную доработку учеб
ных планов нами намечено закон
чить в весеннем семестре текущего 
учебного года.

На кафедрах пересмотрены учеб
ные программы. При этом уделя
лось внимание взаимосвязи специ
альных и общественных дисциплин, 
освещению в лекциях новейших 
достижений науки и техники. От
дельные разделы курса вынесены 
для самостоятельного изучения 
студентами.

Кафедрой, горных машин и руд
ничного транспорта горного факуль
тета из лекционного курса изъяты 
вопросы, которые могут быть ус
воены студентами при прохожде
нии производственной практики.

Для студентов составлен ряд 
учебных пособий —  по теоретиче
ской и общей теплотехнике, по гид
равлике и гидромашинам, учебник 
по курсу «Высоковольтное испыта

тельное оборудование и измерения»’, 
учебное пособие по проектирова
нию электрической части станции, 
релейной защиты и автоматизации 
и другие.

Улучшилась методическая работа 
на кафедрах общественных наук. 
На заседаниях кафедры истории 
КПСС систематически обсуждаются 
методические планы по отдельным 
темам программы, уточняются объем 
и содержание материала, взносимо
го для самостоятельного изучения 
студентами. Обсуждаются планы 
семинарских занятий, заслушива
ются библиографические обзоры 
монографий, сборников документов, 
статей. Преподаватели проводят 
сейчас преимущественно индивиду
альные консультации. Это дает воз
можность лучше выявить знания 
студентов и оказать больше помощи 
в изучении материала.

С целью повышения экономиче
ской подготовки студентов в 1957—  
1958 учебном году пересмотрены 
программы технических дисцип
лин, на шести факультетах введены 
курсовые работы по организации 
производства.

Кафедрой экономики промыш
ленности и организации предприя
тий подготовлены учебные пособия 
для студентов по вопросам «Орга
низация и планирование пред
приятия машиностроительной про
мышленности», «Организация по
точного производства», «Оператив
ное планирование производства» 
и другие Создано два кабинета эко
номики— на горном и механическом 
факультетах —  для самостоятель
ной работы студентов.

Дипломные проекты во многих 
случаях выполняются непосредст
венно по заданию заводов, научно-

исследовательских институтов, 
шахт. Например, группа студентов 
по заданию двух заводов разрабо
тала дипломные проекты на темы: 
«Влияние технологии прокатки на 
влагостойкость изоляции асинхрон
ных двигателей», «Преобразова
тель постоянного тока в однофаз
ный переменного тока» и ряд дру
гих. На горном факультете группа 
студентов выполняла дипломные 
проекты по заданию треста «Анже- 
роуголь».

Каждый дипломный проект име
ет специальный раздел и обяза
тельные листы чертежей по авто
матизации производственного про
цесса и организационно-экономиче
ским вопросам.

К руководству дипломным проек
тированием стали больше привле
каться специалисты предприятий—  
главные инженеры и другие веду
щие работники производства. На 
радиотехническом факультете, на
пример. в качестве руководителей 
и консультантов в 1956— 1957 
учебном году было привлечено 46 
ведущих инженеров заводов и на
учно-исследовательских институ
тов.

Пересмотрена и более приближе
на к реальным условиям тематика 
курсового проектирования. Кафед
рой прикладной механики и дета
лей машин для студентов горного, 
механического, радиотехнического, 
химико-технологического и ряда 
других факультетов разработаны 
задания на курсовой проект по 
курсу «Детали машин» с учетом 
будущей инженерной деятельности 
студентов. На кафедре организован 
кабинет проектирования, оснащен
ный современным чертежным обо
рудованием.

На многих специальных кафед
рах разработаны методические по
собия по курсовому и дипломному 
проектированию.

В феврале этого года комиссия 
Министерства высшего образова
ния СССР указала нам и на суще
ственные недостатки. Еще недоста
точен контроль за самостоятельной 
работой студентов. Поэтому многие 
студенты приходят в сессии с ака
демической задолженностью. Име
ются серьезные недостатки в воспи
тательной работе. Некоторые препо
даватели мало бывают в группах, не 
интересуются жизнью студентов во 
внеучебное время.

Итоги . только что прошедшей 
экзаменационной сессии показыва
ют, что в целом успеваемость в ин
ституте по сравнению с прошлогод
ней зимней сессией несколько по
высилась. Однако число студентов, 
которые учатся только на удовлет
ворительные оценки, не изменилось, 
составляет по институту почти по
ловину. Это говорит о слабом каче
стве знаний у многих студентов.

В этом году в институт пришло 
много бывших производственников. 
В ряде случаев им мало оказыва
лось помощи в течение семестра, и 
в результате некоторые из Пих не 
сдали экзаменов.

В новом семестре нужно обра
тить особенное ^внимание на конт
роль за самостоятельной работой 
студентов, следить за успеваемостью 
студентов с первых же дней 
семестра. Опыт показывает, что 
накануне экзаменов уже трудно 
наверстать упущенное. Необходимо 
на каждом Факультете внимательно 
проанализировать результаты экза
менов, наметить меры но дальней
шему повышению качества всей 
учебной и воспитательной работы.

22  миллиона рублей 
внладов

Работники сберегательных касс 
Александровского района досроч
но, на месяц раньше, выполни
ли план 1 квартала по привлечению 
средств населения.

Успешно проходит привлечение 
средств населения во вклады и в 
других районах области. За это вре
мя по вкладам в сберегательные 
кассы области поступило 22 милли
она 441 тысяча рублей.

П. КАРПЕНКО.

В передовой бригаде

Бригада цеха склада сырья Мо- 
гочинского лесозавода, которой руко
водит А. Г. Шамардин, на подаче 
крупного леса в цехи ежедневно 
выполняет задание на 140 —  150 
процентов. '

Вл. МАЙКОВ.

Гастроли напеллы 
в Асиновском районе

Гастролирующая в Томске госу
дарственная Свердловская хоровая 
капелла посетила Асиновский рай
он.

Капелла выступила в Доме куль
туры. в клубе лесозавода, в . Аси- 
новской МТС и колхозе имени Ле
нина.

Гастроли капеллы прошли <j 
большим успехом.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



Четверг, 6 марта 1958 г. Mi 51 (10415) К Р А С Н О Е  З Н А М Я 3

! В ЧЕСТЬ ВЫБОРОВ I

Леонид Притчин 
и его товарищи

В паровозном депо станции 
Томск-П демобилизованного 
воина Леонида Притчина встре
тили хорошо. j

— Пойдешь слесарем в ком
плексную бригаду. Будешь ре
монтировать паровозы, — ска- i 

< зал руководитель цеха.
5 Присматриваясь к работе

i старших товарищей, Леонид | 
старался перенять у них удач- 
ные приемы, изучал технику ! 
ремонтных операций.

Через некоторое время Лео
нид так овладел своей профес
сией, что его назначили стар
шим среди слесарей кулисно- 
поршневой группы, поручили 
руководство школой передово- ,

1го опыта. j,
Когда среди молодых рабо

чих депо разгорелось соревно- < 
вание в честь XIII съезда ком
сомола, Леонид Притчин и pa- S 
ботающие с ним Евгений Ива- | 
нов и Николай Демин решили

1 создать фонд экономии метал
ла. Они стали следить за тем, 
чтобы отдельные мелкие дета
ли, болты, гайки, обрезки ме- S 
талла не разбрасывались. / 
Друзья заметили, что при ре- j 
монте паровозов часто прихо- j 
дится заменять новыми дета- !

!ли с незначительными дефек- } 
тами. Так, например, обнару- < 
жится при разборке, что за- > 
зор между втулкой и пальцем I 
кривошипа на 0,5 миллиметра /

 ̂ больше, чем предусмотрено \
> нормой, и втулка уже не при- 
I годна. |
( — А нельзя ли использо

вать эту втулку? — подумали j 
J комсомольцы. j

Оказалось, что можно. На j 
i свой лицевой счет комсомольцы !
) внесли в декабре 200, в январе J 
} — 300 килограммов сбережен. ,
< ного металла, а в феврале — 
j около 400 килограммов.

Сейчас комсомольцы депо 
! несут трудовую вахту, посвя- 
S щенную дню выборов в Вер-

1' ховный Совет СССР. Январ
ский план комсомольско-моло
дежная бригада цеха промывки 
выполнила досрочно. В февра
ле отремонтировано сверх пла
на пять локомотивов. На два }

I часа снижен простой парово- j 
< зов в ремонте. (
j Е. СТЕПАНОВ.

Производственное 
совещание обсуждает 
вопрос о соревновании
В Калтайском леспромхозе со

стоялось первое заседание постоян
но действующего производственного 
совещания.

Обсужден вопрос о развертыва
нии социалистического соревнова
ния в честь выборов в Верховный 
Совет СССР.

Участники совещания подвергли 
резкой критике недостатки в орга
низации производства, мешающие 
лесозаготовителям выполнять свои 
обязательства. Шофер тов. Иванов, 
например, рассказал о том, что на 
участках Ларинского лесопункта 
часто выходят из строя погрузоч
ные краны. Эго ведет к длитель
ным простоям автомашин.

Заведующий гаражом тов. Бусы
гин заявил, что из-за плохой орга
низации работ на складах новые 
автомашины МАЗ-501 выходят из 
строя. .

Мастер тов. Агеев отметил, что 
местный комитет мало уделяет вни
мания гласности соревнования. 
Стенные газеты редко рассказывают 
о передовиках производства.

Совещание наметило меры по 
развитию соревнования в леспром-
тгуэр

С. БАРАКСАНОВ.

Передовой опыт— всем лесозаготовителям!
А А

РЕЗУЛЬТАТЫ РАБОТЫ ПО-НОВОМУ
Что дал о  мастерскому участку  

тов. Ш аханова внедрение малых 
комплексны х звеньев

В недалеком прошлом на Подоль
ском лесопункте Бакчарского лес
промхоза было так.

В 7 часов утра рабочие занимали 
места в вагонах поезда узкоколей
ной железной дороги, но поезд от
ходил от станции с опозданием на 
30— 40 минут, а иногда и на 2— 3 
часа.

Наконец, рабочие прибыли в ле
сосеку. Но пока не будут заведены 
тракторы, не пущена электростан
ция —  работать нельзя, а под от
крытым небом не так-то легко заве
сти мотор. Часть рабочих простаива
ет.

Наконец, механизмы заведены, и 
рабочие расходятся по местам: валь
щики —  на валку, сучкорубы— на 
обрубку сучьев, трактористы —  на 
трелевку, а грузчики... Ну этим еще 
долго сидеть и ждать леса. Ночная 
смена подобрала и погрузила все 
хлысты.

Все подготовительные работы на
мастерских участках вела специаль- 

'ная  подготовительная бригада из 35 
человек.

Глядя на организацию работы на 
мастерском участке тов. Шаханова 
сейчас, не верится, что так было. 
Слишком уж велика разница...

Утром рабочие спокойно следуют 
на поезд. Столовая здесь же на 
станции, значит можно позавтра. 
кать или взять с собой свежую бу
лочку, масло, колбасу. Ровно в 7 
часов раздается свисток кондуктора, 
и поезд отходит от перрона. Сейчас 
никого не ждут. График —  закон 
на железной дороге.

Поезд на мастерский участок при
бывает вовремя, но тракторы при
шли еще раньше. Они были в теп. 
лом гараже, и дежурные трактори
сты и ремонтные слесари пригнали 
их на площадку до приезда лесоза
готовителей.

Работа в лесу начинается свое
временно.

Каждое комплексное звено имеет 
свою делянку. Рабочие знают свое 
рабочее место.

Не сидят и грузчики. Ночью же
лезнодорожники подготовили для 
них порожняк, а запас леса остался 
еще, со вчерашнего дня. Через 10—  
15 минут заводится лебедка T I-5  и 
погрузка начинается.

Участок приступил к  нормальной

работе. Что же изменилось? В чем 
секрет успеха и почему мастерский 
участок Леонида Шаханова оказался 
в числе лучших среди участков ком
бината «Томлес»?

Главное: переход на работу малы, 
ми комплексными звеньями.

Раньше на мастерском участке 
при работе четырех тракторов было 
занято 75 —  80 лесозаготовителей, 
а сейчас —  всего лишь 29 и десят
ник по приемке древесины.

Комплексные звенья стремятся не 
допускать ни минуты простоя ма
шин. Бывало, что из-за невыхода 
на работу одного лесозаготовителя 
трактор часто простаивал, а сейчас, 
если на месте тракторист и электро
пильщик, они и вдвоем смогут сде
лать многое. Поэтому и численный 
состав звеньев невелик. Трелевать 
близко —- 3 человека, далеко —  4. 
Не выйдет па смену по каким-либо 
причинам тракторист, его заменяет 
бригадир-механик по ремонту, не 
выйдет электропильщик —  заменит 
чокеровщик.

Кончилось время, когда на лесо
секе оставался неепшенный тонко
мер. Сейчас ни одного хлыста не ос
тается на лесосеке.

Вот набрана очередная пачка 
хлыстов, и трактор идет на погру
зочную площадку, волоча за собой 
до десятка необрубленных деревьев. 
Обрубка сучьев перенесена на ниж
ний склад.

Изменилась организация труда и 
на погрузочной площадке. Раньше 
лес грузился на сцепы паровым кра
ном. На погрузке в смену было за
нято четыре человека, и велась она 
с одной стороны погрузочного пути. 
Кран работал в две смены, а третью 
стоял «на горячем», отчего расхо
довалось много дров.

На смену нарокрану пришла ле
бедка ТЛ-5. На обслуживании лебед
ки занято 6 человек, погрузка осу^ 
ществляется с двух сторон.

Оборудуется площадка следующим 
образом. По оси магистрального пути 
установлена лебедка ТЛ-5, а впереди

грузочные стрелы и покаты. От 
входной железнодорожной стрелки в 
обе стороны расходятся погрузочные 
пути. Каждую сторону обслуживает 
звено, состоящее из лебедчика и 
двух грузчиков. Если раньше при 
двусменной работе на кране было 
занято 9 человек, то теперь на ле
бедке в одну смену —  6 человек, а 
выработка за одну смену выше, чем 
за две. Кроме того, ТЛ-5 дала воз
можность убрать из лесу станции 
ПЭС-12-200 и двух электромехани
ков.

Улучшена организация погрузки.
Около полотна железной дороги 

оставлено высокое прямое дерево, на 
котором обрублены сучья, и на вы
соте 15— 20 метров подвешен блок, 
через который пропущен трос. К од
ному его концу прицеплен трос от 
чекеров, а к  другому —  тяжеловес, 
ная деревянная болванка. При за
таскивании пачки болванка подни
мается вверх, а при отцепке пачки 
на сцепе —  резко идет вниз и раз
матывает погрузочный трос на ле
бедке. Устройство такого приспособ
ления стоит всего 200 рублей.

Коллектив участка применил и 
другое нойшество. Раньше хлысты 
прицеплялись к  тросу отдельными 
чокерами, и много их терялось. Сей-

Срыв плана лесозаготовок в ян
варе, когда было недодано 80 ты
сяч кубометров леса, не вызвал 
тревоги у руководителей леспром
хозов И комбината «Томлес». Боль
шинство леспромхозов плохо работа
ло и в Феврале. Комбинат «Томлес» 
не выполнил месячного плана, за
должал государству за два месяца 
143,8 тысячи кубометров леса. 
Квартальный план лесозаготовок—  
под угрозой срыва.

По выполнению февральского 
плана лесозаготовок (в процентах 
к плану) леспромхозы комбината 
«Томлес» занимают следующие ме
ста:

1 Куяновский 109,4
2 Иарабельский 104.9
3 Аргат-Юльский 103,5
4 Тегулыегский 101,9
5 Бакчарскнй 101,6
6 Берегаевскпй 101,2
7 Тимирязевский 100,9
8 Асиновский 100,7
9 Пышкино-Троицкий 100,4

10 Ергайский 100,0
11 Зырянский 100,0
12 Еалтайский 94,6
13 .Тайский 87,6
14 Нибегинский 87,4
15 Парбигский 83,2
16 Колиашевский 83,1
17 Уткннский 81,1
18 Томский 79,7
19 Красноярский 79,2
20 Кавгасокский 77,9
21 Оредне-Чульгмский 76.4
22 Чаинский 74,9
23 Нюпольский 73,3
24 Молчановский 71,1
Плохие показатели отстающих 

леспромхозов объясняются тем, что 
нет элементарного порядка в орга
низации производства. На многих 
лесопунктах рабочих привозят в 
лесосеки с большим опозданием. 
Механизаторы, приехав в лесосеку 
вместе со всеми, очень много вре
мени тратят на подогрев машин и 
их пуск. А лесозаготовители верх-

час чокеры надеты на трелевочный 
трос, свободно по нему передвига. 
ются, а соскочить не могут. Потеря 
чокеров ликвидирована, облегчилась 
чокеровка. потому что чокеры всег
да находятся под рукой рабочего.

Переход на новый метод работы 
позволил коллективу увеличить за
готовку древесины почти в полтора 
раза, трелевку и погрузку —  на 
800 —  1.000 кубометров в месяц. 
Комплексная выработка на одного 
рабочего увеличилась вдвое.

С переходом мастерских участков 
на работу малыми комплексными 
звеньями ликвидированы подготови
тельные бригады, в которых раньше 
было занято до 35 рабочих, и долж
ность мастера по подготовительным 
работам. Сейчас у каждого мастера 
есть 3 —  4 лесозаготовителя, ко
торые заранее готовят новую пло
щадку и расчищают магистральные 
волоки. Пасечные волоки готовит 
для себя само комплексное звено.

Подвезенную древесину принима
ют на погрузочной площадке, что 
дало возможность сократить на двух 
мастерских участках четырех десят
ников.

—  Коллектив у нас дружный, —  
говорит мастер Леонид Тимофеевич 
Шаханов. —  Мы твердо уверены, 
что квартальный план будет выпол
нен ко дню выборов в Верховный 
Совет СССР.

П. МИХЕЕВ, 
инженер.

них складов в это время простаива
ют. В ряде предприятий на лесо
секи своевременно не подвозят го
рючее и смазочные материалы.

В Молчановском, Средне-Чулым
ском. Чаинском. Томском леспром
хозах плохо используют технику, 
здесь много простоев и поломок 
механизмов.

Руководители Молчаяшвского, 
Колпашевского. Парабельского лес
промхозов плохо внедряют передо
вые методы труда, особенно валоч- 
но-трелевочные звенья и мало
комплексные бригады. Сейчас, ког
да дорог каждый кубометр леса, 
надо немедля внедрить валочно- 
трелевочные звенья, создать им ус
ловия для нормальной работы.

Хозяйственные руководители и 
коллективы предприятий, их пар
тийные и профсоюзные организа
ции должны принять неотложные 
меры к тому, чтобы выполнить 
квартальный план. Март —  реша
ющий месяц. Успех сам не придет. 
Надо улучшать технологию лесоза
готовок, полнее использовать све
товой день, организовать работу 
трелевочных средств в две смены, 
круглосуточную работу верхних и 
нижних складов, а также механи
зированных лесовозных дорог. Пред
приятия комбината недавно полу- 
тали 40 новых тракторов С-80, 
получают 28 новых автомобилей. 
Эту технику необходимо передать 
в надежные руки, организовать на 
базе новых тракторов дополнитель
ные мастерские участки.

Во всех леспромхозах в марте 
на прямых работах должно быть 
занято не менее 80 процентов ле
созаготовителей.

Комбинату «Томлес» и управле
нию лесной и деревообрабатываю
щей промышленности Томского 
Совнархоза следует улучшить снаб
жение предприятий запасными ча
стями и техническими материала
ми.

нее на расстоянии 30 метров — по-

Хорошо работает в Черноярском лесозаготовительном пункте 
Зырянского леспромхоза комплексное звено, которое возглавляет 
лебедчик Н. Семенов. Каждый член звена регулярно выполняет 
сменные задания на 110— 120 процентов. Следуя примеру Николая 
Мамая, коллектив звена решил в 1958 году'заготовить, стрелевать 
и погрузить 12 тысяч кубометров леса и вызвал на соревнование 
комплексное звено, возглавляемое лебедчиком тов. Шиловым.

На снимке: лебедчик Н. Семенов за работой.
Фото Л. Войтенко.

Выполнить квартальный план
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660 и 12
В Обращении ЦК КПСС и Совета 

Министров СССР к работникам сель
ского хозяйства говорится, что во 
многих областях, в том числе и в 
Сибири, кукуруза завоевала поло
женное ей место.

Однако есть у нас еще руководи
тели колхозов и МТС, которые про
должают пренебрежительно отно
ситься к этой ценной культуре.

В 1957 году в колхозе имени 
Кирова, Кожевниковского . района, 
было получено по 12 центнеров зе
леной массы кукурузы с гектара 
на площади 104 гектара, а рядом 
на участке в 2,5 гектара ученики 
Кудиновской школы собрали уро
жай по 660 центнеров с гектара.

Почему же такая разница — 
12 и 660?

Потому, что правление колхоза- 
беззаботно отнеслось в возделыва
нию кукурузы. Под кукурузу поле 
вспахали на глубину 8 — 9 санти
метров вместо 25, не прокультиви
ровали его. Весной тоже почву как 
следует не обрабатывали.

Когда колхозники вышли на мас
совую посадку, земля оказалась 
совсем не обработанной. Чтобы за
ведомо не губить семена, труд и 
время, было решено немедленно 
подготовить почву, но этого не сде
лали. Лучшие агротехнические сро
ки посева кукурузы были упуще
ны.

Правление колхоза допустило еще 
одну ошибку. Колхозников не по
знакомили с агротехникой посадки 
кукурузы. В некоторые лунки было 
брошено 2 0 —60 зерен, всходы не 
были своевременно прорежены. Так 
погибло 100 гектаров кукурузы, 
колхоз потерял сотни тонн отлично
го корма.

Из этого урока правление колхо
за и парторганизация не сделали 
соответствующих выводов. И нынче 
они продолжают беззаботно отно
ситься к  подготовке к  севу кукуру
зы. Кукурузоводческие звенья не 
созданы, агротехнические занятия 
по выращиванию кукурузы не про
водятся. Маркеры, из-за которых 
было много простоев в прошлом го
ду, не делаются, удобрения на поля 
не вывозятся.

Сама по себе кукуруза не выра
стает. Она требует, чтобы за ней 
как следует ух/шивали, и тогда она 
будет по-настоящему платить тем, 
кто ее выращивает. Этого не хотят 
понять руководители колхоза имени 
Кирова.

В. ГЕЙМ,
преподаватель биологии Куди

новской школы Кожевниковского 
___ района.

Когда достроят
мебельную
фабрику

Более четырех лет в Томске стро
ится мебельная фабрика, которая 
должна ежегодно выпускать на 4 
миллиона рублей мебели.

Вначале стройка находилась в 
ведении облместпрома, работники 
которого поручили строительство де
ревообделочному заводу, которым 
руководит тов. Некрасов. Завод вел

строительство хозяйственным спосо. 
бом, но очень медленно, срывая сро
ки ввода предприятия в эксплуата
цию.

Сейчас строительство фабрики в 
основном закончено, возведены про. 
изводственный корпус, котельная с 
кузнечно-слесарным отделением, су
шилка леса и другие вспомогатель
ные службы. Поступает и оборудо
вание. Получены 2 котла, пилорама, 
циркульная пила с автоматическйй 
подачей, ряд деревообрабатывающих 
станков.

В зданиях производственных кор
пусов осталось произвести штука, 
гурные и малярные работы. Необхо
димо смонтировать оборудование, 
часть которого лежит с прошлого и 
позапрошлого годов.

Однако работники областного уп
равления деревообрабатывающей и 
мебельной промышленности, в веде
ние которого строительство фабри
ки перешло с прошлого года, не 
принимают достаточных мер. что
бы быстрее окончить стройку. Для 
проводки электроэнергии нужно 
1,500 метроя кабеля, для монтаж
ных работ— 2.000 метров труб и 
кое-какая арматура, но областное 
управление деревообрабатывающей 
и мебельной промышленности мед
ленно изыскивает необходимое обо
рудование и материалы.

До сих пор не решен вопрос, от
куда прибудут квалифицированные 
мастера-краснодерерщики, чтобы ра. 
ботать в цехах фабрики. Неясно 
также, где будут жить работники 
фабрики— ведь она строится на ок
раине, а жилые дома при ней даже 
не запроектированы.

Руководители областного управ
ления деревообрабатывающей и ме
бельной промышленности и его на
чальник тов. Ламзин должны при
нять меры к тому, чтобы быстрее 
достроить и оборудовать фабрику, а 
также решить все вопросы, свя
занные с вводом ее в эксплуата
цию.

S ' К- СКОРОХВАТОВ, 
депутат горсовета.

Комсомольской 
организации 

нужна помощь
В колхозе имени XX партсъезда, 

Коломинского сельсовета, Чаинского 
района, есть комсомольская органи
зация. Но ее работы не видно, се
кретарь комитета комсомола тов. 
Гончарик лишь собирает членские 
комсомольские взносы и то неакку
ратно. У нас не проводятся собра
ния, заседания комитета комсомола. 
Работники Чаинского райкома 
ВЛКСМ уже долгое время не были 
в колхозе, це интересовались рабо
той комитета комсомола, жизнью 
молодежи.

О недостатках в работе комсо
мольской организации колхоза мы 
писали в газету «Молодой ленинец», 
просили редакцию оказать помощь, 
но товарищи из редакции «Молодого 
ленинца.» даже не ответили на на
ше письмо.

А. НЕИЗВЕСТНЫХ,
с. Петрово, Чаинского района.

У д а ч н а я  о х о т а

КОЖЕВНИКОВ!). (По телефону).
Охотник Сергей Пичугин из с. Бе
реговая Плеса выполнил план осей, 
не-зимнего сезона по сдаче пушни

ны. Он сдал в потребкооперацию 
120 шкурок белки. 50 шкурок ко
лонка. В этом сезоне он убил 2 ры
си и 4 росомаха.

19-я беседа о развитии 
советской науни

Ф и з и к а
высоких

напряжений
•

Г.  Л . ВОРОБЬЕВ, 
старший преподаватель 

Томского политехнического 
института

Высокие напряжения стали при
меняться с развитием линий элек
тропередач.

В нашей стране бурный рост 
электрификации начался лишь пос
ле Великой Октябрьской социали
стической революции. В 1920 году 
V III Всероссийский съезд Советов 
принял план электрификации Рос. 
сии (ГОЭЛРО). явившийся, по выра
жению В. И. Ленина, «нашей вто
рой программой партии». Ленинский 
лозунг «Коммунизм —  это есть Со
ветская власть плюс электрифика
ция всей страны» начал претво
ряться в жизнь. План ГОЭЛРО был 
успешнр выполнен.

В настоящее время в нашей стра
не создано большое количество теп
ло- и гидроэлектростанций, в ^том 
числе крупнейшая в мире Куйбы
шевская ГЭС. Линия электропереда
чи Куйбышев— Москва работает при 
напряжении 400.000 вольт.

Решение главной экономической 
задачи СССР —  догнать наиболее

развитые капиталистические страны 
по производству на душу населения, 
требует дальнейшего усиления 
электрификации страны. Прирост 
энергетических мощностей должен 
опережать прирост промышленного 
производства* Поэтому у нас сейчас 
строятся мощные гидроэлектростан
ции на Волге, Ангаре, Енисее и 
других реках, строятся и мощные 
тепловые станции. При большой 
концентрации электростанций ста
новится целесообразным объедине
ние их в единую энергетическую 
систему. При этом экономически бу
дет более выгодным переход на ра 
бочие напряжения линий электро
передач в 600.000 вольт, 800.000 
вольт и. возможно, 1 миллион вольт.

Применение напряжений в сотня 
тысяч вольт для линий электропе
редач и большая протяженность их 
требуют решения ряда задач. Крат
ко остановимся на некоторых из 
них.

Одной из важнейших задач яв
ляется проблема электроизоляции. 
До Великой Октябрьской социали
стической революции в нашей стра
не не имелось своей изоляционной 
промышленности. Под руководством 
выдающегося советского электротех
ника М. А. Шагелена его талант
ливыми учениками А. А. Горевым и 
А. А. Чернышевым были выполне
ны научные исследования в области 
изоляции. Творческое содружество 
высоковольтной лаборатории Ленин
градского политехнического инсти
тута, керамического института и 
завода «Пролетарий», а позднее ра
боты изоляторной лаборатории В-е- 
союзного электротехнического ин
ститута (ВЭИ) имени В. И. Ленина, 
основанного по указанию В. И. Ле
нина в 1921 году, привели к соз
данию отечественной фарфоровой 
изоляторной промышленности.

Совместные исследования Москов

ского трансформаторного завэда и 
трансформаторной лаборатории ВЭИ 
привели к созданию отечественных 
трансформаторов на все классы на
пряжений и мощностей из отече
ственных материалов.

С повышением рабочего напряже
ния линии передач увеличиваются 
трудности с конструированием 
изоляции. Изоляционная конструк
ция составляется из непроводящих 
электрический ток материалов —  
диэлектриков. Поэтому важное зна
чение имеет изучение свойств диэ
лектриков.

Известно, что, ей ли к  диэлектри
ку приложить напряжение и увели
чивать его, то при некотором на
пряжении в диэлектрике возникает 
пробой, то есть диэлектрик превра
щается в материал, хороню проводя
щий электрический ток. Изоляцион
ная конструкция при работе не 
должна пробиваться, поэтому важно 
хорошо знать физику пробоя ди
электриков.

Наиболее хорошо изученными из 
диэлектриков являются газы. Дока
зано, что при разряде в газе из мо
лекул образуются ионы и электроны, 
которые при достаточной концентра
ции образуют путь, хорошо прово
дящий электрический тов. В послед
нее время в изучении газового раз
ряда особенно большие успехи до
стигнуты в СССР Работы профес
сора И. С. Стеколъникова, а также 
А. А. Акопяна и В. И. Ларионова 
позволяют более глубоко судить о 
механизме разряда в газах при 
больших межэлевтродных расстоя
ниях. Все более совершенствуется 
методика экспериментов. Исходя яз 
научных исследований, определяют
ся необходимые расстояния в возду
хе между проводами, между проез
дом и землей, длина изоляторов, 

j При конструировании изоляции 
большое значение имеют твердые

диэлектрики, которые обеспечивают 
механическую прочность изоляцион
ной конструкции. Большой вклад в 
изучение твердых диэлектриков 
внесли советские ученые А. Ф. Иоф
фе, Б. М. Вул, А. Ф. Вальтер, 
Л. Д. Инге, В. А. Фок и другие. 
Доказано, что имеются две формы 
пробоя твердых диэлектриков: теп
ловой пробой, которому предшеству
ет разогрев диэлектрика, и электри
ческий пробой, когда разогрева не 
наблюдается. Тепловой пробой твер
дых диэлектриков достаточно хорошо 
изучен. Наиболее строгую математи. 
вескую теорию теплового пробоя 
твердых диэлектриков разработал 
академик В. А. Фок. Эта теория поз
воляет в настоящее время произво
дить инженерный расчет изоляции 
электрических кабелей, так называ
емых проходных изоляторов и др.

Электрический пробой твердых 
диэлектриков, несмотря на большое 
количество работ в этой области, 
h3V4ph еще слабо.

При высоких напряжениях около 
провода возникает специфический 
разряд —  корона, которая сопро
вождается свечением и характер
ным шумом и потрескиванием. Изо
ляция между проводами и меж
ду проводом и землей не бы
вает нарушенной, однако, коро
на имеет ряд вредных последствий. 
При коронировании в воздухе обра
зуется озон и окислы азота, дающие 
в соединении с влагой азотную ки
слоту. Озон и азотная кислота по
ражают изоляцию и проводники. 
При коронировании происходят по
тери энергии. Поэтому, чтобы огра
ничить коронпрование на линиях 
электропередач, приходится значи
тельно увеличивать диаметр прово
да сверх того, что требуется для 
пропуска тока.

Для изучения короны в СССР 
проводятся обширные исследования.

Член-корреспондент Академии наук 
СССР В. И. Попков и его сотрудни
ки получили интересные данные по 
физик/короны. В институте посто
янного тока, в центральной элек
тротехнической лаборатории Мини
стерства электростанций СССР име
ются участки линий передач, где 
исследуется влияние таких факто
ров, как влажность, интенсивность 
дождя и т. и. на коронпрование.

Корону научились применять и с 
пользой при очистке газов от пыли, 
при покраске металлических поверх
ностей. При этом загрязненный газ 
или смесь воздуха с частицами 
краски пропускают через трубу, по 
оси которой натянут провод. Пы
линки, частицы краски легко захва
тывают электроны, летящие от 
воронирующего провода, и таким об
разом эти пылинки и частицы ста
новятся заряженными. Электриче
ское поле толкает их к  трубе, на 
которой они и оседают.

Важной проблемой является грозо
защита электрических установок. 
До 30-х годов нашего века, когда 
еще не строились линии передач в 
несколько сот километров. удары 
молнии в линии передач были срав
нительно редки. Когда такие длин
ные линии передач появились, уда- 
ры_ молнии стали приносить боль
шой вред. Они вызывают отключе
ние линий и, следовательно, пере
бой в электропитании, приводят к 
повреждению изоляторов, выводят 
из строя трансформаторы и генера
торы. Поэтому было начато интен
сивное изучение способов защиты 
электролиний от молнии.

На основе обобщения опыта грозо
защиты советскими ' учеными и 
работниками энергосистем СССР под 
председательством старейшего со
ветского ученого I .  И. Спрлтинского 
создан важнейший документ —  ру
ководящие указания по защите от

перенапряжений электрических 
установок. Опыт эксплуатации 
энергосистем показывает, что соб
людение этих руководящих указа
ний дает большую надежность в 
грозозащиче.

Большое значение имеет грозоза
щита электрических подстанций, на 
которых находятся такие ценные 
аппараты, как трансформаторы, вы
ключатели я т. п. Основную опас
ность для.изоляции этих аппаратов 
представляют атмосферные перена
пряжения, образующиеся на лини
ях передач при ударах молнии. 
Аналитический и графоаналитиче
ский расчеты грозозащиты подстан
ций очень громоздки и из обеспе
чивают необходимой точности. Со
ветским ученым Костенко, Щерба- 
чеву. Нашатырю и Мессерману уда
лось создать установку, в которой 
моделируется и подстанция и атмо
сферные перенапряжения. Эта. уста
новка. названная грозоанализато- 
ром, позволяет быстро и достаточно 
точно провести анализ грозозащиты 
подстанции. Важнейшую работу 
по изучению так называемой им
пульсной короны еще в довоенные 
годы провели советские исследова
тели А. К. Потужный и С. М. Фер
тик. Ими был сконструирован самый 
большой в мире генератор молний 
на 8,3 млн. вольт, который был 
разрушен немецко-фашистскими за
хватчиками в годы Великой Отече
ственной войны. Импульсы напря
жения от генератора попадали на 
провода линий передач Донбасской 
энергосистемы и наблюдались при 
помощи электронного осциллографа 
на различных расстояниях от гене
ратора. Эти исследования дали бо
гатый материал, который исполь
зуется и сейчас при грозозащите 
подстанций.

Большое значение имеет изучение 
и так называемых внутренних пе

ренапряжений. которые возникают в 
электрических сетях при включени
ях, выключениях, обрывах прово
дов и других случаях. Нужно знать 
условия возникновения этих пере
напряжений и меры для ограниче
ния их. При изготовлении аппара
тов высокого напряжения нужно 
быть уверенным, что их изоляция 
надежно выдержит рабочее напря
жение. а также атмосферные и 
внутренние напряжения. Поэтому 
изоляция аппаратов высокого на
пряжения испытывается напряже
нием. которое значительно превосхо
дит рабочее. Лаборатории, в кото
рых собраны испытательные уста
новки. дающие весьма высокие на
пряжения. называются высоко
вольтными дабораториями.

В высоковольтных лабораториях 
имеются установки для получения 
испытательных напряжений. Для 
измерения высоких напряжений ис
пользуются самые различные физи
ческие явления, имеющие место при 
высоких напряжениях. Здесь ис
пользуется закон притяжения раз
ноименно заряженных металличе
ских пластин (электростатический 
вольтметр), отклонение электронно
го луча заряженными металличе
скими пластинами, между которыми 
ои проходит (электронный осцилло
граф).

Для измерения высокого на
пряжения используются два метал
лических шара (шаровой разряд
ник). между которыми при высо
ком напряжении происходит разряд. 
Оказывается, что напряжение, при 
котором появляется разряд, зависит 
от диаметра шаров и расстояния 
между ними, на что составлены 
специальные таблицы. Если между 
двумя электродами в форме острия 

(Окончание на 4-й стр.).
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Первая годовщина
независимости аны

к ру п н ы й  ш а г  по  п у ти
СТРОИТЕЛЬСТВА КОММУНИЗМА

б марта исполняется первая го
довщина независимого существо
вания государства Ганы. Эта срав- 
нительно небольшая страна распо
ложена в Западной Африке, на бе
регу Гвинейского залива, и насчи
тывает около 5 миллионов чело
век, принадлежащих к различным 
негритянским племенам.

История завоевания народом 
Ганы независимости — яркая ил
люстрация борьбы народов Черной 
Африки против иностранных за. 
хватчиков. В средние века в За
падной Африке процветала могу
щественная империя Гана (отсюда 
и название современного государ
ства Ганы). В результате нашест
вия арабских завоевателей с восто
ка эта империя распалась. После 
арабских захватчиков в страну 
пришли европейские коло-низато. 
ры. Первые европейские поселе
ния на побережье Ганы были осно
ваны почти 500 лет назад порту
гальцами. Они обнаружили здесь 
богатейшие месторождения золота 
и назвали страну Золотым Бере
гом. Португальцы и сменившие их 
голландцы беспощадно грабили на
циональные богатства страны, вы
возя из нее золото, алмазы, слоно
вую кость, а самих хозяев этих 
несметных сокровищ продавали в 
рабство. В XVIII веке началась 
английская колонизация Золотого 
Берега, отличавшаяся особой же
стокостью.

Однако колонизаторы не сломи
ли свободолюбивого духа народов 
Ганы. Их многовековая борьба 
против иностранных поработителей 
и рост политической сознательно
сти народных масс вылились в 
XX веке в широкое национально- 
освободительное движение. Боль, 
шую роль в судьбе народов Ганы 
сыграла Великая Октябрьская со
циалистическая революция. Указы
вая на это, нынешний премьер-ми
нистр Ганы Кваме Нкрума писал: 
«Великая Октябрьская социалиста, 
ческая революция и ее последствия 
наложили свой отпечаток на на
ционально-освободительную борьбу 
народов Ганы. Революция в Рос
сии распространила идеи рабочей 
солидарности, профсоюзного дви. 
жения, свободы и независимости».

Борьба народа Ганы за незави
симость особенно усилилась после 
второй мировой войны. Логиче
ским завершением этой борьбы 
было состоявшееся б марта 1957 
года провозглашение Ганы суве
ренной республикой, входящей в 
качестве доминиона в состав бри
танского содружества наций.

Новое государство объединило 
ряд бывших английских колони
альных владений, в том числе Зо
лотой Берег и английскую под
опечную территорию Того. В 
стране создан однопалатный пар
ламент — законодательное собра
ние. На состоявшихся парламент
ских выборах к власти пришла 
самая популярная в стране «на
родная партия собрания» во гла
ве с руководителем национально- 
освободительного движения наро
дов Ганы Кваме Нкрума. 1

Добившись политической неза
висимости, народ Ганы приступил 
к созданию экономической базы, 
которая смогла бы удовлетворить 
основные внутренние потребности 
страны.

В экономическом отношении Га. 
на — отсталая земледельче
ская страна. 90 процентов населе
ния занято в сельском хозяйстве, 
которое носит односторонний, мо
нокультурный характер: повсемест
но развивается культура какао, по 
производству которого Гана за
нимает первое место в мире. Про.

дукция какао составляет две трети 
общего экспорта страны и одну 
треть всего мирового производства 
какао. Ежегодно из Ганы вывозит
ся более 200 тыс. тонн этой цен
ной культуры на сумму в 200 млн. 
фунтов стерлингов.

Кроме огромных плантаций, 
принадлежащих в основном ан
глийским компаниям, которые за
нимают господствующее положение 
в производстве и сбыте какао, в 
Гане насчитывается более 300 
тысяч мелких производителей ка
као. Большинство их до сих пор 
находится в зависимости от ан
глийских компаний.

Другими важными экспортными 
товарами Ганы являются кокосо
вое масло, копра, кофе, . бананы. 
Производство таких продуктов пи
тания, как рис, маис, просо и ово
щи, не удовлетворяет потребности 
населения Ганы, и страна ввозит 
их из-за границы.

В районе тропических лесов Га
ны ведутся лесоразработки. Страна 
экспортирует красное и черное де
рево. »

Важную роль в экономике стра
ны играет добыча золота, алмазов, 
марганца, бокситов. Ежегодно в 
Гане добывается более 600 тыс. 
унций золота, по добыче которого 
Гана занимает пятое место в мире 
и второе в Африке. Почти все зо
лотые прииски в стране принадле
жат английским компаниям.

В целях подъема народного хо
зяйства правительство Ганы разра
ботало в 1957 году пятилетнюю 
программу развития национальной 
экономики. Согласно этой програм
ме, в стране с помощью иностран
ного капитала намечено соорудить 
гидротехническую систему. Проект 
строительства этой системы пред
усматривает создание высотной 
плотины на реке Вольта, сооруже
ние гидроэлектростанции мощно
стью 600 тыс. квт. и образование 
огромного искусственного озера. 
Электроэнергия будет поступать 
на проектируемый алюминиевый 
завод. По словам Нкрума, осуще
ствление этого грандиозного про
екта обеспечит экономическое раз
витие Ганы.

Правительство принимает также 
шаги, направленные к ликвидации 
неграмотности и созданию кадров 
специалистов из коренного насе
ления. По официальным данным, 
в стране обучается 500 тыс. чело
век. Недавно был открыт еще один 
колледж, который готовит техни
ческих специалистов.

В своей внешней политике Гайа 
выступает как активный борец 
против колониализма. Представи
тели народа Ганы на Бандунгской 
и Каирской конференциях реши
тельно осудили происки империя, 
листов против свободы и независи
мости народов и поддержали прин
ципы мирного сосуществования. 
«Для нас, — заявил Кваме Нкру
ма,— независимость означает сво
боду в подлинном значении этого 
слова, свободу от какого бы то ни 
было иностранного влияния, свобо
ду от блоков великих держав, сво
боду от пропагандистских манев
ров, сеющих раскол и недоверие».

Молодое государство Гана стало 
на путь развития дружбы и сотруд
ничества с Советским Союзом. В 
январе 1958 г. между обеими 
странами установлены дипломати
ческие отношения и достигнута до
говоренность об обмене послами.

Первая годовщина независимо
сти Ганы — неоспоримое доказа
тельство того, что народы Африки 
могут и должны быть хозяевами в 
своем доме.

Г. МАРУНИН.

Трудящиеся социалистических 
стран проявляют огромный инте
рес к тезисам доклада тов. 
Н. С. Хрущева «О дальнейшем 
развитии колхозного строя и реор
ганизации машинно-тракторных 
станций».

В редакционной статье «К пол
ному расцвету колхозного строя» 
болгарская газета «Отечествен 
фронт» пишет: «Доклад товарища 
Н. С. Хрущева является докумен
том исторического значения для 
коммунистического строительства. 
Новое историческое мероприятие 
ЦК КПСС имеет такое же значе
ние, как и недавно осуществленная 
реорганизация управления про
мышленностью и строительством, 
которая уже дает богатые плоды, 
превышающие самые смелые ожи
дания. Сейчас перед всей совет
ской экономикой раскрываются та
кие перспективы и возможности, 
которые ускорят достижение вели, 
кой советской страной заветной 
цели — построения коммунизма».

Болгарский народ, отмечается в 
статье, искренне радуется каждо
му новому достижению братских 
советских народов

Румынские газеты «Скынтейя», 
«Ромыниа либера», . «Мунка», 
«Скынтейя тинерету луй», «Апэ- 
раря патрией» на видных местах и 
под крупными заголовками опуб- 
тиковали изложение тезисов докла
да Н. С. Хрущева. Газеты выделя
ют те места тезисов, где говорит
ся об огромной роли машинно- 
тракторных станций, которую они , 
сыграли в борьбе за социалисти
ческое переустройство деревни, за 
укрепление союза рабочих и 
крестьян, о целесообразности ре
организации машинно-тракторных 
станций и перехода к новой, более 
совершенной форме производст
венно-технического обслуживания 
колхозов.

Общественность Чехословакии, 
земледельцы, специалисты сель
ского хозяйства, ученые, работаю
щие в области сельскохозяйствен
ного производства, проявляют 
большой интерес к тезисам докла
да Н. С. Хрущева. Тезисы обсуж
даются среди членов сельскохо
зяйственных кооперативов и го
сударственных хозяйств, в кол
лективах опытных сельскохозяй
ственных станций и научно-ис
следовательских институтов, и 
повсеместно находят одобрение.

Видный чехословацкий эконо
мист, вице-президент Чехословац
кой академии сельскохозяйствен, 
ных наук академик И. Котятко за
явил, что предлагаемая реоргани
зация МТС, как и ряд других ме
роприятий по развитию экономики 
СССР, является образцом творче
ского применения ленинизма. 
Дальнейшие мероприятия в разви
тии колхозного строя, несомненно, 
явятся новым шагом по пути стро
ительства коммунизма. Мы убеж
дены. что советские колхозы с их 
богатым опытом, многочисленными 
квалифицированными кадрами и 
всесторонне развитым производст
вом смогут более полно и произ
водительно использовать и маши
ны МТС, которые станут их собст
венностью, поднять погектарный 
урожай.

Сотрудники Чехословацкой ака
демии наук К Фронк, Ф. Гушек, 
П. Ванечек, В. Пилат и другие за
явили, что предстоящая реоргани
зация МТС, несомненно, принесет 
обильные плоды. Она открывает 
широкие перспективы развития 
сельского хозяйства, что обеспечит 
быстрое создание в стране обилия 
сельскохозяйственных продуктов и 
сырья для промышленности.

(ТАСС).

У ка за н и я  Ц К  К П К  
о разверт ы вании  движ ения прот ив  
раст очит ельст ва и  консерват изм а

Ф и з и к а  в ы с о к и х  н а п р я ж е н и й
(Окончание. Начало на 3-й стр.).

и пластины поместить пластину из 
диэлектрика (например, стекло), по
крытую фотонувствительной эмуль
сией, и к электродам приложить на 
пряжение, то после проявления фо
тослоя на нем получается харак
терная фигура —  клидонограмма, 
размер которой и форма зависят от 
величины напряжения и полярности 
электродов. Такое измерительное 
устройство называется клидоногра
фом. Оно используется для измере
ния импульсных напряжений и. в 
частности, перенапряжений от уда
ров молнии. Используются и другие 
физические явления.

В 40-х годах профессор И. С. 
Стекольников разработал электрон
ные осциллографы для записи весь
ма кратковременных процессов. При 
этом скорость движения электрон
ного луча по экрану осциллографа 
приближалась к  скорости света. 
Разработанный им в последнее вре
мя осциллограф имеет скорость за
писи выше скорости света.

Высокие напряжения применяют
ся в различных отраслях науки и 
техники.

Инженер Л. А. Юткин, производя 
при высоком напряжении электри
ческий разряд в воде, обнаружил 
электрогидравлический эффект, за
ключающийся в образовании силь
ной ударной волны около места раз
ряда. Находящиеся вблизи места 
разряда твердые предметы разру
шаются. С затратой небольшого ко
личества энергии при помощи элек
трических разрядов удается превра
щать камни в порошок, очищать ру. 
ду от породы, бурить горные породы 
со скоростью в 10 раз большей, чем 
при механическом бурении. В на

стоящее время и в нашем институ
те под руководством профессора
A. А Воробьева сотрудниками А. В. 
Астафуровьш, Н. М. Горбиным,
B. И. Обуховым проводятся иссле
дования по эффективности разруше
ния горных пород высоковольтными 
разрядами.

Академик И. В. Курчатов во вре
мя поездки с товарищами Н. С. 
Хрущевым и И. А. Булганиным в 
Англию докладывал английским 
ученым о проведенных в СССР ис
следованиях возможности возник
новения термоядерной реакции в 
водороде при разряде с очень боль
шим током (около двух миллионов 
ампер), что важно для использова
ния атомной энергии в мирных це
лях.

Высокие напряжения применяют
ся для ускорения заряженных ча
стиц. Ускоренные заряженные ча
стицы и жесткое излучение, полу
чаемое в ускорителях, используют
ся для научных исследований, для 
просвечивания различных деталей, 
в медицине для лечения различных 
заболеваний и т. и. В области ус
корителей в СССР достигнуты боль
шие успехи: создан самый мощный 
в мире ускоритель —  синхрофазот
рон. ускоряющий протоны до энер
гии в 10 миллиардов электроно- 
вольт. Проектируется ускоритель 
для получения заряженных частиц 
с энергией в 50 миллиардов элек- 
троновольт.

Об этом подробно говорилось в 
предыдущей беседе.

Дальнейшее развитие науки и 
техники обусловит еще более ши
рокое применение высоких напряже
ний в науке и технике.

ПЕКИН, 4 марта. (ТАСС). 
Центральный Комитет Коммуни
стической партии Китая опубли
ковал указания о развертывании 
движения против расточительства 
и консерватизма, потребовав от 
партийных комитетов и партий
ных организаций на местах уси
ления руководства этим движе
нием.

В указаниях говорится, что в 
настоящее время по всему Китаю 
широко развертывается массовое 
движение против расточительства 
и консерватизма, являющееся со
ставной частью всенародного дви
жения за упорядочение стиля ра
боты. Это движение, направлен
ное на резкий подъем социали
стического производства и куль
туры, имеет решающее значение 
для улучшения всей государст
венной работы и повышения эн
тузиазма народа. В ходе движе
ния развернута большая всена
родная дискуссия о курсе на 
строительство социализма по 
принципу «больше, быстрее, луч
ше и экономичнее». Правиль
ность этого курса ЦК партии, 
отмечается в указаниях, уже до
казана.

Это движение, говорится далее 
в указаниях, развивается нерав
номерно. В то время как во мно
гих местах уже начался подъем 
массового движения, в некоторых 
местах еще даже не приступили 
к мобилизации масс или же сде
лали в этом отношении недоста
точно.

Центральный Комитет партии, 
как отмечается в указаниях, ре
шил в течение 2— 3 месяцев еще 
более углубить по всей стране 
движение против расточительства 
и консерватизма, добиться раз
вертывания всенародного сорев
нования под лозунгом: «Идти
впереди, делать больше,’ быстрее, 
лучше и экономнее в социалисти
ческом строительстве».

ЦК КПК потребовал, чтобы 
партийные организации всех сту 
пеней мобилизовали массы на 
участие в указанном движении, 
внимательно изучали творчество 
масс, пересматривали те положе
ния и правила, которые сдержи
вают - развитие производительных 
сил, своевременно делали обоб
щения и обменивались опытом 
руководства движением.

Выступление Макмиллана на собрании лондонской 
организации консервативной партии

ЛОНДОН. 4 марта. (ТАСС). Се. 
годня на собрании лондонской ор
ганизации консервативной партии 
в зале «Сентралхолл» выступил 
премьер-министр Великобритании 
Макмиллан Значительную часть 
своей речи английский премьер 
посвятил внешнеполитическим во
просам. Он утверждал, в частно
сти, что только наличие таких во
енных союзов, как НАТО, багдад
ский пакт и СЕАТО, «предотвра
тило развертывание в широких 
масштабах коммунистической аг
рессии» и что ядерное оружие как 
«сдерживающий фактор» якобы 
«улучшает надежды на предотвра
щение войны». Макмиллан, одиа., 
ко, признал, что огромные военные 
расходы и создание все более и 
более разрушительных видов ору
жия «нависло темной тучей над 
головами многих людей». В этой 
связи Макмиллан выразил надеж
ду на то, что «в скором времени 
будет достигнута договоренность в 
отношении переговоров на высшем 
уровне».

Заявив далее, что он хочет, что
бы эти переговоры были успешны

ми. Макмиллан продолжал: «Сей
час дело выглядит таким образом, 
что происходит некоторый про
гресс в сторону приготовлений к 
встрече на вьющем уровне». «Ко
нечно, — сказал он, — я не ут
верждаю, что мы сможем решить 
все великие проблемы, стоящие 
перед миром, в ходе одного сове
щания. Было бы большой ошибкой 
возлагать на него слишком боль
шие надежды. Но я действительно 
верю, что мы, возможно, окажемся 
в состоянии добиться какого-то ус
пеха в ограниченной области, и я 
считаю, что разоружение, сбалан
сированное разоружение, являет
ся, вероятно, наиболее обеща
ющей областью, ибо русские, как 
и мы, хотели бы использовать 
сэкономленные ресурсы, рабочую 
силу и материалы на гражданские 
цели. Вполне может быть так, что 
такая встреча в случае успеха, да. 
же в самых умеренных размерах, 
поведет к другим встречам и к об
суждению других вопросов, так 
что сможет быть начат постепен
ный процесс уменьшения напря
женности».

Английские сторонники 
мира требуют скорейшего 

созыва совещании 
на высшем уровне

ЛОНДОН, 4 марта. (ТАСС). 
Английские сторонники мира под
держивают идею переговоров на 
высшем уровне. Генеральный со
вет Английского комитета защиты 
мира высказался за запрещение 
ядерного оружия и за разрешение 
опоров путем переговоров, а не пу
тем войны.

Это заявление содержится в ре
золюции генерального совета, ко
торый призывает английское пра
вительство «приложить все силы, 
чтобы добиться скорейшего созы
ва совещания на высшем уровне».

Генеральный совет очитает, что 
необходимо оказывать постоянное 
давление на правительство и при
зывает английскую обществен, 
ность сплоченно действовать в 
этом направлении. «Проведение 
собраний, конференций, демонст
раций, письма и депутации, сбор 
подписей, — говорится в резолю
ции, — все это поможет добиться 
от правительства и членов парла
мента немедленных действий для 
ликвидации ядерной угрозы».

Генеральный совет решил про
вести 11 мая в Лондоне Всеанг- 
лийсяую конференцию сторонни, 
ков мира, которая должна наме
тить наилучшие методы борьбы за 
успех переговоров на высшем 
уровне.

КАМПАНИЯ В АНГЛИИ 
ПРОТИВ ГОНКИ 

ЯДЕРНОГО ВООРУЖЕНИЯ

ЛОНДОН, 4 марта. (ТАСС). На
циональный комитет борьбы ва 
запрещение водородной бомбы — 
организация, поддерживаемая чле
нами лейбористской партии, — об. 
ратился к 200 организациям лей
бористской партии в избиратель
ных округах о призывом поддер
жать поход протеста против гонки 
ядерного вооружения и размеще
ния американских ракетных баз в 
Англии.

Поход начнется 4 апреля с пло
щади Трафальгар-оквер (Лондон) 
и закончится 7 апреля около науч
но-исследовательского атомного 
центра в Олдермастоне (в 50 ми
лях от Лондона).

Это обращение подписали 19 
лейбористов — членов парламен
та. в том числе Фрэнк Аллон, 
Джон Бэйрд, Феннер Брокуэй, Га
рольд Дэвис. Джулиус Силвермэн, 
Стивен Суинглер, Конни Зиллиа 
кус и другие.

Движ ение 
американского  
искусственного  

спутника  Земли

НЬЮ-ЙОРК. 4 марта. (ТАСС). 
Американский искусственный 
спутник «Исследователь», запу
щенный 31 января с помощью 
ракеты «Юпитер-С», продолжает 
свое движение вокруг. Земли. Об
щий вес спутника вместе с раке
той-носителем 30,8 фунта, т. е. 
около 14 килограммов.

На спутнике установлено два 
радиопередатчика мощностью в 
60 милливатт и 10 милливатт. В 
первой декаде февраля сигналы 
спутника принимались радиостан
циями.

По сообщению научно-исследо
вательской лаборатории военно- 
морского флота СШ А с 12 фев
раля сигналы передатчика на ча
стоте 108,03 мегацикла в момент 
его прохождения над территори
ей США не принимаются.

Сигналы второго передатчика 
мощностью в 10 милливатт могут 
приниматься лишь очень чувстви
тельными приемниками.

По сообщениям печати, амери
канский спутник совершает пол
ный оборот вокруг Земли за 113 
минут. По своей яркости он ра
вен звезде пятой — шестой вели
чины. Его невозможно наблюдать 
невооруженным глазом.

Орбите американского спутни
ка придан такой угол наклона к 
экватору, который исключает на
блюдение за ним во многих рай
онах северного полушария.

Т Е А Т Р

Томский драматический театр 
имени В. П. Чкалова.

6 марта — «Горе от ума».
7 марта — «В поисках радо

сти».
8 марта — «Поднятая целина».
Начало спектаклей в 8 часов ве

чера.

К И Н О

Кинотеатр имена М. Горького
6 марта — новый цветной ху

дожественный фильм «Комму
нист». Сеансы: 8-50. 10-55, 1,
3- 05. 5-10, 7-15, 9-20. 11-25.

Зал кинохроники
6 марта — новый документаль

ный фильм «У порога сознания». 
Сеансы: 10 11-20, 12-40, 2 3-20,
4- 40, 6, 7-20, 8-40, 10.

Кинотеатр имени И. Черных.
6 марта. Большой зал—-«Ком

мунист». Сеансы: 9-30, 11-35,
1-40. 3-45, 5-50, 7-55, 10. Малый 
зал 1— «Тень на дороге». Сеансы: 
12-50, 2-45, 4-40, 6-35, 8-30, 
10-20. Для детей — «Максимка». 
Сеансы: 9-10, 10-50.

Т о м с к а я  с т у д и я

Четверг, 6 марта
19.00. Спортивный киноочерк 

студии. 19.15. Киножурналы. 
19.35. Художественный фильм 
«Дело № 306».

Управлению понтонного моста 
требуются помощники механика 
катеров, кузнец и рабочие-мужчи
ны для выборки леса.

Обращаться: г. Томск, Москов
ский тракт, ИЗ. 3 — 2

Кировскому райпромкомбинату 
срочно требуются электромонтер 
и слесари.

Обращаться: г. Томск, улица 
Герцена, 72, телефон 51-13.

Типографии № 2 «Красное
Знамя» требуется уборщица.

Обращаться: г. Томск, про
спект имени Ленина, 13.

В леспромхозы комбината 
«Томлес» требуются на постоян
ную работу ветеринарные врачи 
и ветеринарные фельдшеры.

Обращаться: г. Томск, Кузнеч
ный взвоз, 12. 2— 2

А*

Г

С л о р  т
Первенство мира 

и Европы по хоккею 
с шайбой

ОСЛО, 4 марта. (ТАСС). Се
годня здесь на первенство мира 
и Европы по хоккею с шайбой 
играли команды Швеции и США. 
Встреча закончилась победой 
шведских хоккеистов со счетом 
8:3 (3:2, 1 0 , 4:1). Это первое 
поражение хоккеистов США в 
данном чемпионате. В течение 
всех трех периодов игры хоккеи
сты Швеции превосходили своих 
противников в технике, в скоро
сти и эффективности атак. Уверен
но играли защитники шведской 
команды, тогда как американская 
защита была слабой.

Сегодня же в 23.00 по москов
скому времени' встречаются хок
кеисты Советского Союза и Че
хословакии.

П а т ч  д р у ж б ы
По приглашению спортсменов 

Уральского политехнического ин
ститута имени С. М. Кирова 
(УПИ) на матч дружбы в Сверд
ловск прибыла команда тяжело
атлетов Томского политехническо
го института — штангисты раз
личных весовых категорий.

В фойе актового зала УПИ был 
поднят флаг соревнований. На 
стене большой лозунг: «Привет
участникам матча дружбы 
ТПИ— УПИ!».

Хозяева выступили в хорошей 
спортивной форме и показали 
прекрасные результаты.

В результате упорной борьбы 
победу одержали спортсмены 
Уральского политехнического ин
ститута со счетом 5 :2 .

Вл. ЛИТВИНОВ.

- □ □ -

И З ЗАЛА СУДА 

Квартирная спекулянтка
П. М. Кадер, проживая в доме 

местного Совета по улице Совет
ской № 4, квартира 2 (Томск), с 
целью наживы на протяжении 
10 лет систематически сдавала 
по спекулятивной цене внаём 
комнату.

Решением народного суда 1-го 
участка Куйбышевского района 
г. Томска сдаваемая внаём ком
ната у Кадер изъята и передана 
в распоряжение Куйбышевского 
райисполкома.

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 6 мар
та по области ожидается облач
ная, с прояснениями погода, по 
крайним юго-восточным районам 
— без осадков, по остальным — 
местами слабый снег, слабая ме
тель, ветер южный, 7— 12 метров 
в секунду, температура воздуха 
по северным районам 12— 17 
градусов, по остальным — 5— 10 
градусов мороза.

7— 8 марта — облачная с про
яснениями погода, временами ела. 
бый снег, ветер переменный, 5 — 10 
метров в секунду, температура 
воздуха ночью 20— 25 градусов, 
местами до 30 градусов, днем — 
10— 15 градусов мороза, в конце 
срока — потепление.

К сведению колхозов, МТС 
и подсобных хозяйств

П
Областная база и районные склады Сельхозснаба имеют 

для продажи:
доильные агрегаты, передвижные и стационарные, для ме

ханической дойки коров:
кормоприготовительный агрегат КПК-1,5 для мойки, запа

ривания, резки корнеклубнеплодов и смешивания их с кон
центрированными кормами и выполнения других процессов по 
приготовлению кормов. Все работы полностью механизирова
ны. Производительность агрегата 1 5  тонны в час. обслужи
вает агрегат один человек;

корнеклубнемойки с мотором МП-2,5 производительностью 
1,5— 3 тонны в час;

дробилка кормов, универсальная, с мотором ДКУ-1,2 для 
дробления зерновых кормов, жмыха, сена, соломы, произво
дительностью 1,2 тонны, в час;

соломосилосорезка, моторная, РСС-6 для подготовки кормов 
к силосованию. Имеет подающий транспортер, режущий аппа
рат и пневмо-транспорте’ 'ное устройство- для подачи силосной 
массы в башню на Bbicoiy 8 — 10 метров;

подвесные дороги ДП-300 для перевозки молока, кормов, 
навоза и других грузов:

зернопогрузчик ЗП-40 с мотором ЗИД-4,5 для воздушной 
сушки, очистни от сорняков и погрузки зерна производитель
ностью 40 тонн в час;

зерносушилки передвижные, ЗПМ-1,5 для сушки зерна: 
пшеницы, ржи, овса и других зерновых культур. Сушка про
изводится смесью воздуха с топочным газом. В качестве топ
лива используются местные угли и . дрова; производитель
ность до 1,5 тонны в час, при снижении влажности с 20 до 
14 процентов;

веялки-сортировки ВС-2 для очистки и сортировки зерново
го материала. Производительность до 3 тонн в час при руч
ном и до 5 тонн в час при механическом приводе;

бензиновый, четырехтактный, одноцилиндровый двигатель 
ЗИД-4,5 мощностью 4,5 лошадиных сил может быть исполь
зован на стационарных установках для механизации сельско
хозяйственных работ.

m В соответствии с решением Томского горисполкома 
27 декабря 1957 года № 476, все предприятия, организации, 
учреждения, занимающие или желающие занять земельные 
участки в городе под открытые склады, киоски, ларьки и т. д., 
обязаны в срок до 20 марта 1958 года заключить с соответ
ствующими райкомхозами договоры на аренду земельных 
участков на 1958 год и перерегистрировать имеющиеся до
говоры.

Предприятия, нуждающиеся в отводе земельных участков 
на период навигации в прибрежной полосе реки Томи, долж
ны подать в райкомхозы соответствующие заявки.

К занявшим земельные участки без заключения договора с 
райкомхозами будут применяться установленные горисполко
мом санкции.

от «*♦

Областная санитарно-эпидеми. 
ологичеекая станция доводит до 
сведения всех колхозов, колхозни
ков и частных лиц, что по 1 апре
ля 1958 г. в районе Итатки, Клю- 
евни, Малиновки, Александровки, 
Туганского района, будут прово
диться авиаопылительные работы 
по борьбе с клещем.

Облсанэпидстанция.

Томский горкомхоз.
2~ г-

Редактор В. А, КУЗЬМИЧЕВ.

Учебный комбинат Самуоьской 
ремонтно - эксплуатационной базы 
производит набор на курсы судо
вых кочегаров.

На курсы принимаются лица в 
возрасте от 18 лет и старше.

Поступающие на курсы обеспе
чиваются жилой площадью.

Обращаться: г. Томок, улица
Карла Маркса, 20, отдел кадров 
пристани или поселок Самуоьки, 
отдел •кадров.

Часовая мастерская облохотоб- 
щества (г. Томск, улица Пушки
на, 57) ликвидируется.

Претензии принимаются в тече
ние 10 дней со дня опубликования 
объявления.

Томскому управлению связи и 
отделу «Союзпечати» требуются 
бухгалтеры.

Обращаться: г. Томск, улица
Крылова, 21.

Томскому инженерно-строитель
ному институту требуются бухгал
тер и уборщицы.

Обращаться: г. Томск. Соляная 
площадь, 2.

Дочь, сын, внуки и родствен
ники извещают о смерти 

ФЕДИНОИ 
Елизаветы Петровны, 

последовавшей 5 марта 1958 
года.

Вынос тела состоится 7 мар
та, в 2 часа дня, из квартиры 
покойной (Дачный городок, Ок
тябрьская улица, 49).

Сибирскому физико-техническо, 
му институту требуются: инжене
ры-конструкторы, инженер по ра
диооборудованию, уборщицы и 
дворники.

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революции, 1.

2 — 1

Гр-н Андреев Валентин Ва
сильевич, проживающий в г. Том
ске, улица Петропавловская, 11, 
кв. 1, возбуждает дело о растор
жении брака с гр-кой Андреевой 
Зоей Ивановной, проживающей 
в г. Томске, улица Петропавлов
ская, 17. кв. 3.

Дело подлежит рассмотрению 
в народном суде 2-го участка 
Куйбышевского района г. Томска.

Томскому политехническому ин
ституту требуются: главный бух
галтер и опытный старший бух
галтер.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Тимирязева, 9, отдел кад-; 
ров.

2 - 1

Гр-ка Голубева Римма Ана
тольевна, проживающая в г. Том
ске, переулок -Владимирский, 13, 
кв. 2, возбуждает дело о растор
жении брана с гр-ном Голубевым 
Николаем Серафимовичем.

Дело подлежит рассмотрению 
в областном суде г. Томска.

Гр-н Лемешкин Петр Уварович, 
проживающий в г. Томске, улица 
Никитина, 10, кв. 4, возбуждает 
дело о расторжении брака с 
гр-кой Лемешкиной Степанидой 
Никитичной, проживающей в 
г. Томске, улица Водяная, 23, кв. 
3.

Дело подлежит рассмотрению 
в народном суде 1-го участка Вок
зального района г. Томска.

Адрес редакция: сор, Томск, просо, им. Ленина. 13, телефоны для справок 
партийной жизнв —  37-77 в 42.44, пропаганды—  47-45 вузов школ в «т ль туры

-  (круглые сутки) —— 42.42, редактора — u<,u>, «ancuniuM  рсдаплири — u i . io , итнех. tcn|jciapH — <1 1 1 », секретариата — 4 2 . 4 и, отделов 
и — 42.43, сельского хозяйств — 37.39, промышленного — 37.75, отдела овеем — 37-38 в 31.47, отдела информации — 51 61 зам зав издательством
— 52.23, бухгалтерии я  отдел» объявлений — 37.36 директора типографии — 37.72.

37.37, заместителя редактора — 51.75, ответ. секретаря — 31 19, секретариата — 42.40, отделов;

Томской сапоговаляльной фаб
рике срочно требуется опытный 
счетовод-кассир.

Обращаться: г. Томск. Комму
нистический проспект. 60.
______________________________ 3 - 2

Бондарно-тарному заводу сроч
но требуются на постоянную ра
боту слесари-электрики, слесари- 
наладчики.

Обращаться: г. Томск, улица 
Гозы Люксембург, 115, телефон 
39-90. ‘ 2 — 1

Кирпичному заводу № 10 тре
буются на работу: слесари, рабо
чие в цех обжига, формовки и в 
цех известково-песчаных блоков.

Обращаться: г. Томск, улица
Красноармейская, 122.

3 — 1
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